
ЧЕТВЕРГ
№ 33 (4431)

28.03.2024

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

МАТЬ ТА, ЧТО РОДИЛА, ИЛИ ТА, 
ЧТО ВОСПИТАЛА?
В Северо-Казахстанской области большим почетом и 
уважением окружены более семи тысяч многодетных 
мам, но на самом деле их гораздо больше. Сколько 
приемных мам не менее успешно и самоотверженно 
воспитывают осиротевших детей, никто особо не 
задумывается.
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Муталап АБСАТТАРОВ, Астана

В Казахстане обсуждается комплексный план развития Астанинской 
агломерации на 2024–2028 годы. Изначально этот документ создавали 
как перечень мероприятий, необходимых для сдерживания негативных 
последствий внутренней миграции в Астану. 5

ВОКРУГ СВЕТА ЗА 80 МИНУТ
В это воскресенье столичные театралы смогут 
отправиться в уникальное музыкальное путешествие. 
А все потому, что в «Астана Опера» представят 
оперно-географический концерт «Вокруг света за 
80 минут» – это новая программа главного дирижера 
театра Алана Бурибаева.

АГЛОМЕРАЦИЯ 
НА ОБА ВАШИХ ДОМА

АНТИКОРРУПЦИОННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Отрасль образования и науки 
является важнейшим 
фундаментом развития 
экономики страны. 
Для поступательного развития 
любой другой отрасли нужны 
образованные специалисты, 
новые знания и достижения 
науки. Поэтому важнее всего, 
чтобы деятельность 
образовательной и научной 
сфер не подвергалась 
коррупционным рискам.

В сфере образования имеет место вы-
сокий риск взяточничества при поступ-
лении в вуз. Таким образом некоторые 
могут сдать экзамены, и даже получить 
дипломы, не прилагая особых усилий. 
Главными же причинами являются: ошиб-
ки, допущенные при выборе профессии, 
низкое качество образования, нежелание 
молодежи получать некачественное об-
разование, ее слепое стремление любой 
ценой получить одну единственную бу-
мажку, называемую «дипломом».

Зачем нужен диплом? Конечно, многие 
говорят, что для того, чтобы получить ста-
тусную и высокодоходную работу.

Сегодня такое время, когда ценности 
«руки поборют одного, знание – тысячи; 
кто знаниями обладает, тот всюду по-
беждает», исчезли. Проблема дилеммы в 
сознании молодежи заключается в том, 
важно ли получить образование или по-
лучить диплом: большинство из них вы-
бирают второе.

Также есть множество ситуаций, при 
которых завтра глубокие знания, приоб-
ретенные в процессе учебы, не понадо-
бятся для производственного процесса. 
Имеет место множество случаев, когда 
невозможно устроиться на работу по 
полученной специальности, руководство 
организаций не всегда желает исполь-

зовать профессиональные знания и на-
выки подчиненных в производственном 
процессе.

Однако организация или предприятие, 
которым необходимы высококвалифици-
рованные специалисты, при приеме на 
работу человека в первую очередь про-
сят тот самый бумажный диплом. К со-
жалению, сейчас эта ситуация достигла 
критической точки, когда данная бумага 
не может по-настоящему отражать реаль-
ный уровень знаний, навыков, интеллекта 
человека.

Как сектору высшего образования, 
так и организациям, производствам раз-
личных отраслей необходимо лучше со-
средоточиться на взаимной координации 
работ в подготовке квалифицированных 
специалистов. В противном случае в тен-
денциях развития между процессом под-
готовки специалистов и потребностью 
производства сегодня накопились доста-
точно много противоречий.

Наиболее эффективным способом для 
каждой организации и производства бу-
дет подготовка необходимых специали-
стов путем прямого заказа в учебное за-
ведение. Увы, негибкость существующей 
системы и отсутствие между ними тесного 
взаимодействия не позволяют этого...

Как правило, при приеме на работу 
кандидата наиболее важным фактором 
являются его опыт работы и гибкие навы-
ки по выбранной профессии. Также было 
бы целесообразным сначала временно 
принять кандидата на вакантное место, 
не требующее по квалификационным 
требованиям наличия диплома, и далее 
в пределах назначенного испытательного 
срока рассматривать путь прохождения 
им стажировки и результаты накопленно-
го опыта.

При этом очевидно, что будет выгодно 

всем заинтересованным сторонам, если 
учебное заведение своему выпускнику, 
завершившему обучение, предоставит 
на руки диплом после устройства его на 
работу и успешного прохождения им про-
изводственного опыта в течение опреде-
ленного периода времени.

Итак, сегодня наличие диплома не 
является доказательством уровня об-
разования и квалификации. Поэтому не 
случайно, что при приеме на работу боль-
шинство работодателей на первый план 
выдвигают обязательные требования о 
наличии опыта.

Это, конечно, создает препятствия в 
трудоустройстве молодежи.

Для решения проблемы необходи-
мо рассматривать обязательную увязку 
системы образования с требованиями 
работодателей путем формирования все-
общей системы квалификаций. Для этой 
цели, возможно, требуется подготовить 
и внедрить Единые нормы о профессио-
нальных квалификациях.

После проверки знаний в рамках дан-
ной системы, рабочих навыков и ква-
лификации, необходимых на практике, 
следует выдавать сертификаты об оценке. 
Сертификаты об оценке должны выда-
ваться всем специалистам, которые обу-
чались в дневное время, после работы и 
через интернет.

Все это, безусловно, повысит статус 
потребности в углубленном и качествен-
ном образовании и снизит неоправдан-
ную потребность в дипломе в обществе. 
При этом, безусловно, повысится спрос в 
обществе на среднеспециальное образо-
вание, на обучение рабочим профессиям. 
В результате можно не сомневаться, что 
риск коррупции несколько снизится.

При этом приоритет перед дипломом 
отдается сертификату об оценке, который 

может служить доказательством перед 
работодателями гибкости навыков и ком-
петентности в выбранной профессии. При 
этом было бы лучше, если риски корруп-
ции изначально были бы полностью/тща-
тельно исключены при внедрении такой 
новой системы.

Сегодня сферу образования в обще-
стве не случайно называют одной из са-
мых коррумпированных. Подключаются 
более «продвинутые» схемы неправиль-
ного расходования бюджетных денег: 
выгружаются платежные документы с 
ведомственных систем учета, далее вруч-
ную вносятся нужные корректировки, по-
сле документы с искаженными сведения-
ми направляются на оплату труда. Такие 
манипуляции стали возможными из-за 
отсутствия интеграции между школьны-
ми системами учета, республиканской 
образовательной базой данных и базой 
финансовых органов.

Опасность коррупции в данной сфе-
ре также заключается в том, что процесс 
воспитания и обучения, являющийся об-
щественно значимым благом, в большей 
степени сводится к сделке. При этом зна-
чение имеет лишь получение работником 
системы образования вознаграждения за 
использование своего должностного по-
ложения. Здесь главные функции образо-
вания фактически сводится к отношениям 
купли-продажи, уровень приобретаемых 
знаний, умений, навыков, ценностных 
установок, опыта деятельности и компе-
тенций остается за рамками коррупцион-
ной сделки.

Фактически безграмотный, но полу-
чивший диплом в результате использова-
ния коррупционных отношений в образо-
вании врач, учитель, инженер, строитель, 
юрист или другой дипломированный 
специалист может искалечить не одну че-

ловеческую жизнь в процессе своей «про-
фессиональной» трудовой деятельности. 
Очевидно, что развитие общества при 
отсутствии грамотных, квалифицирован-
ных, молодых специалистов имеет весьма 
туманные перспективы.

Негативным последствием корруп-
ции в образовании является приобре-
тение обучающимися навыков вступ-
ления в коррупционные отношения, 
урегулирования возникающих проблем 
коррупционным путем. В таких услови-
ях у молодых людей еще со школьной 
и студенческой скамьи формируется 
привыкание к коррупции, восприятие 
коррупции как допустимого явления, за-
кладывается готовность к вступлению в 
коррупционные отношения в ходе реа-
лизации полученных знаний уже в про-
цессе трудовой деятельности.

Двигателем развития всех сфер обще-
ства являются новые знания, которые 
берут свое начало из источника нового 
продукта науки. А продуктивную науку 
продвигают наиболее преданные своему 
делу настоящие профессионалы интел-
лектуального труда.

Если научное лицо для повышения 
своего личного социального статуса и 
материального благосостояния использу-
ет «выборочное» или «адаптированное» 
представление результатов и сведений 
научных исследований в собственных 
интересах, то утрачивается научная объ-
ективность. А это надо называть «корруп-
цией с особо опасными последствиями».

Наука работает преимущественно на 
грантовом, инвестиционном финансиро-
вании. А в процессах планирования, по-
лучения и освоения средств имеет место 
множество проблемных, в том числе кор-
рупционных, вопросов.

Окончание на стр.3
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СЕНАТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

СОБЫТИЯ

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ 
ПРИОРИТЕТЫ
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев 
встретился с сенатором Конгресса США Стивом Дэйнсом. 
На повестке дня – вопросы дальнейшего укрепления 
межпарламентского сотрудничества.

В ходе беседы стороны отметили, что 
регулярный межгосударственный полити-
ческий диалог на высшем уровне способ-
ствует развитию казахстанско-американ-
ских взаимоотношений.

Так, например, в сентябре прошло-
го года президенты двух стран Касым-
Жомарт Токаев и Джо Байден встретились 
в рамках участия в саммите С5+1 на полях 
Генеральной Ассамблеи ООН в Нью-Йор-
ке. А в феврале прошлого года состоялся 
официальный визит Государственного 
сек ретаря Энтони Блинкена в Казахстан.

Особое внимание собеседники удели-
ли динамике многостороннего и межпар-
ламентского взаимодействия.

– Президенты наших стран опре-
деляют стратегические приоритеты и 
повестку в наших отношениях и дела-
ют многое для укрепления и развития 
казахстанско-американских отношений. 
Установлен интенсивный политический 
диалог, активно развивается торгово-
экономическое взаимодействие, дей-
ствует обширная договорно-правовая 

база. Высокая планка тесного взаимо-
действия, установленная лидерами двух 
государств, должна поддерживаться и 
в других сферах, в том числе по линии 
законодательных органов, – подчеркнул 
Маулен Ашимбаев.

Вместе с тем стороны обсудили вза-
имодействие парламентариев по линии 
торгово-экономического сотрудничества.

Спикер Сената также ознакомил со-
беседника с проводимой Парламентом 
работой по законодательному обеспе-
чению реформ, инициированных Главой 
государства, а также ходом реализации 
Концепции Съезда лидеров мировых и 
традиционных религий.

Со своей стороны Стив Дэйнс высоко 
оценил результаты комплексных пре-
образований. В частности, сенатор от-
метил эффективность мер по развитию 
демократии в Казахстане, переходу к 
новой экономической модели, развитию 
духовной дипломатии, а также обозначил 
приверженность активизации совместной 
работы.

В рамках официального 
визита в Швейцарию 
Спикер Мажилиса 
Парламента РК Ерлан 
Кошанов встретился 
в Берне с Председателем 
Национального 
совета Федерального 
собрания Швейцарской 
Конфедерации Эриком 
Нузбаумером и 
федеральным советником, 
министром иностранных 
дел Швейцарской 
Конфедерации Иньяцио 
Кассисом. Делегация 
Парламента Казахстана 
также приняла участие 
в заседании очередной 
148-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза 
в Женеве.

ВСТРЕЧИ В БЕРНЕ
На встрече с Председателем Наци-

онального совета Федерального соб-
рания Ерлан Кошанов поблагодарил 
Эрика Нузбаумера за приглашение 
посетить Швейцарию с официальным 
визитом. Спикер Мажилиса подчеркнул, 
что Швейцария является важным поли-
тическим и экономическим партнером 
Казахстана в Европе.

– Новую главу в наших двусторон-
них отношениях открыл первый офи-
циальный визит Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева в Швейцарию в 
ноябре 2021 года. В августе 2021 года 
Казахстан с официальным визитом по-
сетил Председатель Национального со-
вета Федерального собрания Швейца-
рии господин Андреас Эби. Уверен, что 
этот визит поспособствует укреплению 
парламентского диалога между нашими 
странами, – отметил Председатель Ма-
жилиса.

Ерлан Кошанов рассказал своему 
коллеге о реализации президентского 
курса реформ. Он проинформировал 
также о работе многопартийного Мажи-
лиса VIII созыва, в том числе о принятых 
новых законах.

Спикер Мажилиса сообщил о заинте-
ресованности казахстанской стороны в 
развитии сотрудничества со Швейцари-
ей в правовой сфере.

Стороны обсудили перспективы 
развития дальнейшего взаимодейст-
вия по линии групп дружбы, комите-
тов и партийных фракций. Отдельное 
внимание уделили сотрудничеству в 
торгово-экономической, транспортно-
логистической, экологической, обра-
зовательной и научно-исследователь-
ской сферах.

В свою очередь Эрик Нузбаумер от-
метил важность проводимых в Казахста-
не реформ. Он также выразил готовность 
углублять межпарламентские связи, в 
том числе через работу групп дружбы.

При этом Председатель Националь-
ного совета Федерального собрания 
Швейцарии заверил, что швейцарские 
депутаты примут активное участие в 
дальнейшем развитии двустороннего 
сотрудничества.

В завершение встречи Ерлан Коша-
нов пригласил швейцарских борцов по 
швингену (национальный вид борьбы, 
схожий с қазақ күресі) принять участие в 
V Всемирных играх кочевников в Астане.

На встрече с министром иностранных 
дел Швейцарской Конфедерации Инья-
цио Кассисом Председатель Мажилиса 
выразил уверенность, что партнерство 
Казахстана и Швейцарии будет укреп-
ляться в духе взаимного уважения, 
дружбы и доверия, в том числе и по ли-
нии парламентов.

Стороны обсудили также укрепле-
ние экономических связей между 
странами.

– Казахстанский рынок – эффектив-
ная стартовая площадка для реализации 
совместных инвестиционных проектов. 
Мы заинтересованы в тесном сотрудни-
честве в сферах, в которых Швейцария 
особенно преуспела. Это энергетика, пе-
реработка полезных ископаемых, фар-
мацевтика, машиностроение и приборо-
строение, туризм и финансовые услуги. 
Казахстан готов обеспечить оптималь-
ные условия для ведения бизнеса, – со-
общил Ерлан Кошанов.

Спикер Мажилиса подчеркнул, что 
Казахстан высоко оценивает под-
держку швейцарской стороной ини-
циатив Казахстана на международ-
ной арене, прежде всего в ООН и ее 
структурах.

Состоялся обмен мнениями и по во-
просам упрощения визового режима 
Шенгенской зоны для казахстанских 
граждан и заключения Меморандума о 
взаимной правовой помощи по уголов-
ным делам.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
В Женеве состоялась 148-я Ассамблея 

Межпарламентского союза, в которой 

приняли участие делегаты 150 стран-
членов организации.

Свое выступление Спикер Мажилиса 
начал с соболезнований российскому 
народу в связи с терактом в Подмоско-
вье. Ерлан Кошанов отметил особую 
актуальность темы нынешней встречи 
«Парламентская дипломатия: наведение 
мостов во имя мира и взаимопонима-
ния».

– Под руководством Президента 
Касым-Жомарта Токаева Казахстан вно-
сит свой вклад в устойчивое развитие и 
мирное будущее человечества. Прежде 
всего это масштабные политические 
реформы в стране, благодаря которым 
сегодня созданы все условия для по-
строения демократического, справед-
ливого Казахстана. Активное участие в 
их реализации принимает Парламент. 
Глобальное значение имеют инициативы 
нашей страны по запрещению ядерного, 
химического и биологического оружия, 
регулярные съезды лидеров мировых и 
традиционных религий, – заявил Ерлан 
Кошанов.

Председатель Мажилиса также 
отметил важность участия парла-
ментов всего мира в продвижении 
Целей устойчивого развития ООН и 
рассказал о планах по созданию Ре-
гионального центра ООН по устой-
чивому развитию для Центральной 
Азии и Афганистана в Алматы. Спикер 
отдельно остановился на работе по 
гендерной повестке дня, проводимой 
на площадках Диалога женщин стран 

Центральной Азии и сообщества 
TechnoWomen Central Asia.

– Депутаты приветствуют использова-
ние инструментов парламентской дип-
ломатии для предотвращения и урегу-
лирования международных конфликтов. 
Недавно Парламент одобрил решение 
об отправке миротворческого контин-
гента Казахстана на Голанские высоты. 
Это первая самостоятельная миссия на-
ших миротворцев по мандату ООН. Это 
весомый вклад Казахстана в глобальную 
безопасность и стабильность, – подчерк-
нул Ерлан Кошанов.

Председатель Мажилиса предло-
жил парламентариям активно участ-
вовать в развитии международного 
транспортно-логистического сотруд-
ничества. Он отметил, что Казахстан 
неустанно работает над диверсифика-
цией трансконтинентальных перево-
зок по всему Евразийскому континен-
ту. В этой связи особое значение имеет 
создание четкого правового режима 
Среднего коридора.

Спикер Мажилиса также затронул 
вопросы продовольственной безопасно-
сти, приведя пример работы Исламской 
организации по продовольственной 
безопасности. Говоря об эффективном 
использовании водных ресурсов, он 
напомнил об инициированном прези-
дентами Казахстана и Франции сам-
мите One Water в Нью-Йорке и планах 
Казахстана по проведению Региональ-
ного климатического саммита под эги-
дой ООН в 2026 году.

На полях Ассамблеи МПС Ерлан Ко-
шанов встретился с Председателем 
Межпарламентского союза Тулией Аксон. 
Главной темой встречи стало укрепление 
взаимодействия Парламента Казахстана 
с Межпарламентским союзом, в работе 
которого активное участие принимают 
депутаты Мажилиса.

– Использование потенциала парла-
ментской дипломатии для содействия 
политическим, экономическим и гума-
нитарным связям обозначено одним 
из приоритетов Концепции внешней 
политики Казахстана. Наша страна за-
нимает активную позицию и вносит зна-
чительный вклад в обеспечение мира, 
безопасности и устойчивого развития на 
глобальном и региональном уровнях, – 
сказал Председатель Мажилиса.

Глава Межпарламентского союза от-
метила продуктивную работу казахстан-
ских депутатов в составе МПС по всем 
направлениям: изменение климата, де-
мократия и права человека, мир и безо-
пасность, гендерное равенство, участие 
молодежи и устойчивое развитие для 
всех.

В завершение беседы Ерлан Коша-
нов пригласил Тулию Аксон посетить 
Казахстан с официальным визитом и 
принять участие в Съезде лидеров ми-
ровых и традиционных религий в 2025 
году.

На площадке Ассамблеи МПС также 
прошли встречи Председателя Мажили-
са со Спикером Палаты представителей 
Арабской Республики Египет Ханафи 
Джебали и Председателем Националь-
ной ассамблеи Исламской Республики 
Пакистан Сардаром Садиком. Ерлан 
Кошанов проинформировал зарубеж-
ных коллег о проводимых в Казахстане 
реформах, а также обсудил с ними пути 
дальнейшего взаимодействия.

Помимо основной сессии, депутаты 
Мажилиса поработали в постоянных ко-
митетах, приняли участие в координаци-
онной встрече Азиатской парламентской 
ассамблеи, панельных дискуссиях, а так-
же форумах женщин-парламентариев и 
молодых депутатов. На этой сессии при-
ступила к своим обязанностям депутат 
Мажилиса Айгуль Куспан, избранная в 
2023 году в Луанде председателем По-
стоянного комитета по вопросам мира и 
международной безопасности на трех-
летний срок.

ПРАЗДНИК 
НА ПРОСТОРАХ 
ВЕЛИКОЙ СТЕПИ
Председатель Мажилиса Парламента РК Ерлан Кошанов 
принял участие в торжественной церемонии запуска 
обратного отсчета до проведения V Всемирных игр 
кочевников. Специальное табло установили в столице, 
в Международном выставочном центре EXPO.

В мероприятии приняли участие пре-
зидент Всемирной конфедерации этно-
спорта Билал Эрдоган, министр туризма 
и спорта Ермек Маржикбаев, аким Астаны 
Женис Касымбек, президент Ассоциации 
национальных видов спорта Исламбек 
Салжанов.

Открывая торжественную церемонию, 
Спикер Мажилиса отметил, что Всемир-
ные игры кочевников стали знаковыми 
состязаниями не только для тюркоязыч-
ных стран, но и для всего мира. Он до-
бавил, что в настоящее время в стране 
идет активная подготовка к масштабным 
соревнованиям.

– Для всех нас большая честь, большая 
ответственность достойно провести Игры 
кочевников в Казахстане. Глава государ-
ства поручил организовать этот турнир на 
самом высоком уровне. Уверен, что пред-
стоящие соревнования пройдут успеш-

но и дадут новый импульс расширению 
взаимного сотрудничества и культурных 
связей между братскими тюркскими на-
родами. Это станет еще одним шагом в 
дальнейшем укреплении духовных свя-
зей между нашими странами, – подчерк-
нул Спикер Палаты.

Ожидается, что в предстоящих Иг-
рах кочевников примут участие пред-
ставители более 100 стран мира. Уже 
имеется подтверждение от команд из 
60 стран. Около 4 тысяч участников 
будут состязаться по 20 видам спор-
та. Праздник на просторах Великой 
степи будет продолжаться в течение 
недели.

После торжественной церемонии гости 
посетили ярмарку ремесленников «Нау-
рыз мейрамы Астана 2024» и посмотре-
ли праздничный концерт, посвященный 
празднованию Наурыза.

ПАРЛАМЕНТЫ МИРА – ЗА МИР
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Многое зависит от того, сколь-
ко денег будет выделено из 
бюджета на научные программы 
и проекты и как они будут потра-
чены. Здесь, другими словами, 
важно сколько потребуется на 
финансирование регулирования 
«откатов» и финансовых пото-
ков, и как это может «решиться» 
коррупционным путем.

Недостаток бюджетных 
средств можно назвать «веч-
ным спутником» научно-иссле-
довательских работ. Потому что 
ни объем статей, составляющих 
затраты на научные работы, ни 
связанные с ними процессы пла-
нирования и отчетности не регу-

лируются четко компетентными 
органами.

В настоящее время во всех 
отраслях имеется множест-
во ученых, имеющих научные 
звания, но не занимающихся 
научной работой или занимаю-
щихся наукой, по которой уже 
заведомо не будет результатов. 
При этом также есть ученые, 
не прошедшие настоящую на-
учную школу, которые не мо-
гут по-настоящему обеспечить 
качество научных результатов. 
Вполне возможно, что корни 
коррупции здесь кроются в 
вопросах о том, как им когда-
то были присвоены научные 
степени и звания, какой вклад 
в науку внесла их научная дея-
тельность в целом.

В то же время многим ясно, 
что «научные» работы, страдаю-
щие от копирования (плагиата) в 
области науки, не оправдывают 
выделенных средств и не дости-
гают намеченных результатов. 
Поэтому, похоже, пора закрыть 
данный источник копирования 
законным способом.

Сейчас является нормальной 
тенденцией давать взятки, го-
норары как за написание «кра-
сивых» заключений и экспертиз 
(обзоров), дающих окончатель-
ную оценку малоценным резуль-
татам, малоэффективным науч-
но-исследовательским работам, 
так и за их публикацию в науч-
ных СМИ.

Возможно, в скором времени 
компетентные органы подума-

ют и рассмотрят, какие создать 
условия для написания «бес-
платных» рецензий на научные 
работы с ценными и эффектив-
ными для общества, отрасли 
результатами исследований, а 
также о правовых механизмах 
их «бесплатной» публикации в 
научных журналах (разумеется, 
за счет независимого источника 
финансирования).

Представляется необходи-
мым разъяснить и обязать высо-
копоставленных должностных 
лиц и организаций всех форм 
собственности о необходимости 
обращения должного внимания 
к услугам ученых и признания 
их работы в вопросах опти-
мизации производственных 
процессов, защиты интересов 

государства, обеспечения эф-
фективности государственной 
службы и развития страны. По-
нятно, что там, где возникнет 
такая необходимость, работа 
всегда будет разворачиваться 
лучше и как надо.

Итак, само собой разумеется, 
что именно учителя, препода-
ватели и ученые результатами 
своего труда главным образом 
могут способствовать развитию 
государства.

Сегодня настало время раз-
работать и реализовать способы 
предотвращения коррупцион-
ных рисков, которые тормозят 
развитие сфер образования и 
науки. В противном случае очень 
высок риск того, что экономика 
страны неизбежно еще на дол-

гие годы окажется в стагнации 
и не сможет идти в ногу с тен-
денциями научно-технического 
процесса.

Таким образом, напрашивает-
ся вывод: вакцины от эпидемии 
коррупции обществу надо при-
вивать еще на стадии обучения 
и воспитания человека труда, а 
также когда готовятся и разра-
батываются научные труды, про-
екты и подходы по организации 
и обеспечению развития сфер 
производства материальных 
благ. При этом призыву обще-
ства «Жемқорлық – індет, оны-
мен күресу – міндет!» должен 
и обязан следовать каждый, кто 
хочет жить и работать в новом, 
справедливом и процветающем 
обществе!

Представляя Закон «О производстве 
и обороте органической продукции» и 
сопутствующие ему поправки, руко-
водитель рабочей группы Айдарбек 
Ходжаназаров рассказал, что они раз-
работаны депутатами для совершен-
ствования законодательства в сфере 
производства и оборота органической 
продукции, а также его гармонизации с 
международными стандартами и прак-
тикой ведения органического произ-
водства.

Основной закон предусматрива-
ет условия перехода к производству 
органической продукции, требования 
к ее производству, обороту и марки-
ровке. Также вводятся система учета и 
прослеживаемости органической про-
дукции, реестр ее производителей.

По словам докладчика, эти и дру-
гие изменения позволят осуществлять 
сертификацию органического произ-
водства на соответствие требованиям 
выбранного стандарта в зависимости 
от запросов и предпочтений рынка 
сбыта. Вместе с тем из объектов сер-
тификации исключается органическая 
продукция – сертифицироваться будет 
только сам процесс производства.

– Также вводится контроль при 
реа лизации органической продукции. 
Он будет способствовать защите прав 
потребителей и здоровья населения, 
пресечению оборота продукции, реа-
лизуемой под видом «органической», 
защите отечественных производите-
лей от недобросовестной конкуренции 
со стороны импортеров, которые из-за 
ложной маркировки вводят в заблуж-
дение наших граждан, – сообщил Ай-
дарбек Ходжаназаров.

Сопутствующими поправками пред-
усматривается субсидирование 50% от 
стоимости сертификата соответствия 

и субсидирование органических удо-
брений. Поправками же в КоАП исклю-
чается ответственность за нарушение 
законодательства в области производ-
ства органической продукции в связи с 
исключением соответствующих функ-
ций контроля у акиматов. При этом 
без соответствующего контроля дея-
тельность по производству и обороту 
органической продукции не останется. 
Его будут осуществлять органы по под-
тверждению соответствия, а также в 
сфере санитарно-эпидемиологическо-
го благополучия населения.

По итогам обсуждения депутаты 
решили принять законы во втором чте-
нии и направить их на рассмотрение 
Сената.

Кроме того, Мажилис ратифициро-
вал Протокол о внесении изменений в 
Договор о ЕАЭС от 29 мая 2014 года 
в части оказания финансового содей-
ствия при реализации государствами-
членами совместных кооперационных 
проектов в отраслях промышленности. 
Как доложил министр промышленно-
сти и строительства Канат Шарлапаев, 
в его рамках разработан новый фор-
мат финансирования, который позво-
лит предприятиям государств-членов 
реализовывать значимые промышлен-
ные проекты и существенно увеличить 
взаимные инвестиции между страна-
ми, а также повысить число рабочих 
мест и устойчивость производственных 
комплексов.

– Механизм финансового содейст-
вия является пилотным, со сроком на 
пять лет и с возможностью пролон-
гации. Источник финансирования – 
10% от общей суммы поступлений в 
бюджеты стран ЕАЭС от специальных, 
антидемпинговых и компенсацион-
ных пошлин. Максимальный объем 
субсидий на один проект составляет 
порядка 1,9 млрд тенге в год. Сред-
ства предоставляются Евразийской 

экономической комиссией националь-
ным финансовым организациям госу-
дарств-членов и Евразийскому банку 
развития в форме субсидии в размере 
100% базовой ставки, – пояснил Канат 
Шарлапаев.

Ратифицировали депутаты и Про-
токол с поправками в межправитель-
ственное Соглашение между Казах-
станом и Россией о сотрудничестве в 
области транспортировки российской 
нефти через территорию Казахстана в 
Китай. 

Министр энергетики Алмасадам 
Саткалиев сообщил, что протоколом 
предусматривается актуализация по 
объемам транзита, тарифам и рас-
чету за транзит нефти. В этом ряду 
также продление Соглашения на 10 
лет с транзитом российской нефти в 
количестве 10 млн тонн ежегодно, 
при этом тариф на прокачку нефти 
утвержден на уровне 15 долларов за 
тонну.

– Хотелось бы отметить положитель-
ные моменты от реализации данного 
протокола для нашей страны. Первое 
– Казахстан получает возможность 
реализовать собственную нефть путем 
замещения российской нефти. Второе – 
за транспортировку российской нефти 
через Казахстан в страну ежегодно бу-
дет поступать 171 миллион долларов. 
За 10 лет – 1,7 миллиарда долларов. 
Третье – загружаются производствен-
ные мощности Павлодарского нефте-
перерабатывающего завода, – поде-
лилась руководитель рабочей группы, 
член фракции партии «AMANAT» Вера 
Ким.

В свою очередь Комитет по эконо-
мической реформе и региональному 
развитию принял в работу проект ра-
тификации Соглашения о междуна-
родных комбинированных грузовых 
перевозках между правительствами 
государств – членов ОТГ.

На прошлой неделе в подмосков-
ном городе Красногорске Российской 
Федерации в концертном зале «Крокус 
Сити Холл» состоялся чудовищный тер-
рористический акт с многочисленными 
жертвами среди ни в чем не повинного 
мирного населения.

Депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Айдос Сарым заявил, 
что Казахстан должен всемерно изучить 
и извлечь необходимые уроки из прои-
зошедшего инцидента.

– Как показывает анализ событий, 
непосредственно от террористического 
нападения погибло около трети жертв 
трагедии, тогда как остальные челове-
ческие потери были связаны с сопутст-
вующими ему пожару и панике, несогла-
сованности действий силовых структур 
и организаторов мероприятия, – под-
черкнул депутат. 

Также он отметил необходимость 
пересмотреть алгоритмы проведения и 
регламентации культурно-массовых и 
спортивных мероприятий по всей стра-
не.

– Каждый концертный зал, спортив-
ное сооружение в стране должны иметь 
четкие планы на случаи возникновения 
чрезвычайных ситуаций, их профессио-
нальный персонал должен проходить 
обучение, а также регулярный инструк-
таж накануне событий с массовым скоп-
лением граждан. В ходе мероприятий 
залы и помещения не должны прев-
ращаться в смертельные ловушки для 
граж дан, – сказал Айдос Сарым. 

Казахстан одним из первых в мире 
решительно осудил жестокий террори-
стический акт в Подмосковье и выразил 
солидарность с Россией.

Депутаты Мажилиса Парламента РК 
выражают искренние соболезнования 
семьям погибших и раненых, а также 
желают скорейшего выздоровления по-
страдавшим.

Между тем мажилисмен, член фрак-
ции партии «AMANAT» Сергей Понома-
рев озвучил свой депутатский запрос, в 
котором поднял вопросы паводков. По 
данным МЧС на февраль этого года, по 
стране требуют ремонта 537 гидротех-
нических сооружений, 8 из них – бес-
хозные. Более двухсот плотин не имеют 
паспортов, а уровень их технической 
безопасности не определен. 

– Эти факты показывают, что ни Пра-
вительство, ни акиматы не готовы пре-
дупредить беду. На этот час сложилась 
ситуация, когда в зоне риска подтопле-
ния 217 населенных пунктов, а это бо-
лее 86 тысяч домов. Один затопленный 

дом – это уже беда, а мы сегодня риску-
ем жизнями без малого полумиллиона 
человек, – заявил Сергей Пономарев.

Депутат считает, что это связано с не-
достатком системной подготовительной 
работы по созданию и поддержанию 
системы гидротехнических сооружений. 
Также он отметил, что их сеть требует 
постоянного наблюдения, ухода, ремон-
та и обновления.

– Принимая во внимание вышеиз-
ложенное, требуем от Министерства по 
чрезвычайным ситуациям обеспечить 
эффективное взаимодействие всех го-
сударственных и общественных струк-
тур для спасения и оказания помощи 
попавшим в беду людям, – отметил пар-
ламентарий. 

В ходе пленарного заседания высту-
пил и депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Ерболат Сатыбал-
дин. Он поднял вопрос о проблеме 
провального проекта по орошению 
пастбищ.  Свой депутатский запрос 
парламентарий адресовал главе Мини-
стерства водных ресурсов и ирригации, 
а также главе Министерства сельского 
хозяйства. 

– Мой депутатский запрос будет ка-
саться орошения пастбищ в пустынных 
регионах, таких как область Ұлытау. Мы 
знаем, что Правительство субсидирова-
ло расходы на бурение водяных сква-
жин, вырыло колодцы на зимовках фер-
меров и установило солнечные батареи. 
В то же время половина направленных 
на реализацию проекта денег – 40 мил-
лиардов тенге – ушла коррупционерам, 
– заявил Ерболат Сатыбалдин. 

Он подчеркнул, что проект пал жерт-
вой плохого менеджмента. В то время 
как 100 миллионов гектаров пастбищ 
по стране необходимо орошать. 

– Для этого проекта было бы удобно 
использовать водогрейные котлованы, 
которые в основном собирают талую 
снеговую воду и дождевую воду. По-
скольку земля Сарыарки твердая, пус-
тынная, бесплодная, таким образом 
решилась бы проблема обводнения 
пастбищ для скота. Кроме того, такие 
котлованы – незаменимый инструмент 
для подавления лесных пожаров – под-
черкнул депутат. 

«не готовы  
предупредить беду»
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное 
заседание, в ходе которого мажилисмены, члены фракции 
партии «AMANAT» озвучили свои депутатские запросы. 
Депутаты подняли актуальные вопросы, связанные с 
орошением пастбищ, паводками в регионах, а также 
обсудили возможности усиления госконтроля над 
безопасностью проведения массовых мероприятий. 

здоровье грАждАн –  
во глАву углА
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседание под председательством 
Спикера Палаты Ерлана Кошанова. В ходе заседания депутаты приняли Закон «О 
производстве и обороте органической продукции» с сопутствующими ему поправками 
во втором чтении.
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АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

ГОСУДАРСТВО

СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ ДЛЯ РАБОТЫ  
ПСИХОЛОГОВ – ВАЖНАЯ ЗАДАЧА
В ходе состоявшегося 20 февраля в Сенате Парламента РК 
Правительственного часа на тему «Демографический рост 
– основа стратегического преимущества нации» в рамках 
реализации Послания Президента народу Казахстана 
«Экономический курс справедливого Казахстана» озвучены 
проблемы воспитания молодежи, службы психологической 
помощи населению, в том числе отсутствие единой системы 
законодательно-правового регулирования, общей статистики.

Правительственный час показал, что 
одной из главных причин смерти и утра-
ты трудоспособности молодежи, а также 
влияю щих на показатель продолжитель-
ности жизни всего населения Казах
стана являются дорожнотранспортные 
происшествия, вымогательство, драки, 
сбор средств для закрытых учреждений, 
азартные игры, суициды, конкурирующей 
молодежи в вертикальных сетях TikТоk.

На сегодняшний день в рейтинге аме-
риканской компании «Wisevoter» наша 
страна занимает 19е место по уровню 
самоубийств среди 178 стран мира.

В Казахстане система психологической 
помощи населению осуществляется через 
учреждения образования, здравоохране-
ния, чрезвычайных ситуаций и др.

Недостаточно развитая система оказа-
ния психологической помощи, особенно в 
сельской местности, создает препятствия 
для своевременного выявления проблем 
и оказания психологической помощи мо-
лодежи.

Как правило, первые проблемы в пси-
хологическом состоянии и поведении 
детей определяются уже в дошкольном и 
школьном возрасте.

В связи с чем в системе образования 
работа по оказанию психологической по-
мощи систематизирована, разработаны 
правила, конкретизирована работа специа-
листов, входящих в состав психологической 
службы, выстроен алгоритм действий при 
обращениях обучающихся, родителей, пе-
дагогов. Особое внимание педагоговпси-
хологов уделено повышению доступности и 
качества индивидуального сопровождения 
участников образовательного процесса.

Однако в этой сфере имеются опреде-
ленные проблемы. Об этом ярко говорят 
на встречах с избирателями, состоявши-
мися в наших регионах.

Численный норматив школьных пси-
хологов определен приказом и. о. мини-
стра просвещения РК № 224 от 21 июля 
2023  года «Об утверждении Типовых 
штатов работников государственных ор-
ганизаций образования», в соответствии 
с которым штатная численность психо-
логов рассчитана по численности класс
комплектов в школе. Таким образом, при 
численности самого высокого показателя 
– это 30 и более класскомплектов – дан-
ным нормативом предусмотрено всего 
две штатные единицы психологов, неза-
висимо от типа учреждения образования, 
включая предшкольную подготовку.

В типовые квалификации и должност-
ные обязанности должностей педагога
психолога, утвержденные приказом мини-
стра образования РК, включены функции, 
направленные на обеспечение и норма-
лизацию психологического и социаль ного 
благополучия детей, осуществление дея-
тельности по выявлению проб лем в раз-
витии и поведении ребенка, проведение 
психологической диагностики, оказание 
помощи и другие функции.

При этом школьный психолог также 
оказывает консультативную помощь ро-
дителям, педагогам при возникновении 
проблем, а также ведет документацию 
по установленной форме, принимает 
участие во всех мероприятиях, предус-
мотренных в плане работы организации 
образования и т. д.

В текущем 2023/24 учебном году сред-
нее комплектование школ, не считая ма-
лочисленных, составляет 60 и более класс
комплектов с численностью от 1,5 тысячи 
детей, а в мегаполисах в школах сформи-
ровано по 170 и более класскомплектов с 
общей численностью 4 500 и более детей.

Простой математический расчет пока-
зывает, что нагрузка на одного психолога 
составляет до 2 000 детей.

Кроме этого, с 2016 года в Казахста-
не в образовательный процесс внедрена 
инклюзия. Дети с особыми образователь-
ными потребностями также требуют вни-
мания психологов.

Специалисты психологической службы 
в настоящее время испытывают колос-
сальную нагрузку и порой не успевают 
оказать помощь тем, кто в ней действи-
тельно нуждается.

В связи с чем в настоящее время на-
зрела острая необходимость пересмотреть 
расчет норматива численности психологов 
в учреждениях образования, внести кор-
рективы и изменения в штатное распи-
сание, обеспечить наличие психолога на 
каждом уровне с определенной компе-
тенцией с учетом трехуровневой системы 
образования, предусмотреть соответству-
ющие финансовые средства. 

Проблемы имеются и в области подго-
товки кадров. Несмотря на то, что ежегодно 
увеличивается количество грантов, выде-
ленных на педагогические специальности, 
в том числе и психологов, дефицит педаго-
говпсихологов наблюдается во всех учре-
ждениях образования. Кроме того, следует 
обратить внимание на качество препода-
ваемых знаний. Специалисты должны точ-
но знать, какие навыки и приемы они будут 
использовать после окончания вуза.

На сегодняшний день на переход спе-
циалистов из государственных образова-
тельных учреждений в частные структуры, 
наряду с высокой нагрузкой психологов, 
оказывает непосредственное влияние их 
ответственность за обеспечение защиты 
жизни, здоровья и прав детей, а также низ-
кий уровень оплаты труда.

В настоящее время психолог со стажем 
10 лет получает в среднем 143 000, со 
стажем 20 лет – 152 000 тенге. Если до 
2022 года уровень заработной платы пе-
дагоговпсихологов был более или менее 
равен заработной плате учителейпред-
метников за счет педагогических часов, 
то на сегодняшний день в связи с сокра-
щением предмета психологи потеряли 
заработную плату.

Для выявления индивидуальных осо-
бенностей и склонностей, потенциаль-
ных возможностей учащегося и полной 
диагностики в групповой деятельности, 
проведения психологопедагогического 
исследования и применения других ме-
тодов возможно необходимо введение 
специального предмета.

Кроме этого, педагогические часы для 
психологов нужны также и для того, чтобы 
полноценно провести диагностирование 
ребенка как в индивидуальной, так и в 
групповой деятельности, психологопе-
дагогическое изучение обучающихся для 
определения их индивидуальных особен-
ностей и склонностей, потенциальных воз-
можностей и т. д. Однако в настоящее время 
психологи вынуждены проводить диагнос
тику на уроках других преподавателей, где 
не могут применить к ребенку весь спектр 
диагностических инструментов.

В соответствии с нормативноправо-
выми актами профильного министерства 
в функции психолога входят и ведение 
документации, реализация планов ме-
роприятий, в том числе планов работы с 
детьми с особыми потребностями, детьми, 
обучающимися на дому, детьми, состоя-
щих на учете, с детьми на пути деструктив-
ного течения, адаптации к среде учащихся 
1–5  классов, по профориентации и еще 
8 подобных планов работы.

При высокой нагрузке и нехватке вре-
мени у психологов зачастую отсутствует 
возможность и индивидуального консуль-
тирования, проведения анализа и других 
видов работ.

Впервые психологи в штат школ были 
введены в 1987 году. Однако до настоя-
щего времени их статус не определен. В 
системе оплаты труда профессия психо-
лога отнесена к категории дополнитель-
ных. Учитывая, что психологи являются 
специалистами особого профиля, необ-
ходимо продумать их включение в пере-
чень основных специалистов.

Деятельность психологов носит очень 
специфический и индивидуальный ха-
рактер. Вышеуказанные проблемы суще-
ствуют и в деятельности специалистов, 
оказывающих психологическую помощь в 
учреждениях здравоохранения, полиции, 
уголовноисполнительной системы, чрез-
вычайных ситуаций и других учреждениях. 
Последнее землетрясение в Алматы пока-
зало колоссальную нагрузку на психологов 
МЧС. В связи с чем необходимо незамед-
лительно принять меры по формированию 
единой системы законодательноправово-
го регулирования деятельности психоло-
гов, единого стандарта оказания населе-
нию психологической помощи и т. д.

Реалии сегодняшнего дня показывают 
высокую востребованность в психологах, 
поэтому законодательное урегулирова-
ние данного вопроса поможет квали-
фицированно и на высоком уровне ока-
зывать жителям поддержку и сохранить 
психологическое здоровье населения.

Галиаскар САРЫБАЕВ,
депутат Сената Парламента РК,

член Союза журналистов Казахстана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

В ЗНАК ДРУЖБЫ  
И ЕДИНСТВА НАРОДОВ
Мероприятие «Қош келдің, әз Наурыз!» прошло  
в столичном Доме дружбы
Гостей и жителей столицы порадовала яркая концертная программа этнокультурных 
объединений Ассамблеи народа Казахстана (АНК), соревнования по национальным видам 
спорта и играм, экспозиции в национальном стиле и мастер-классы по прикладному искусству.

Праздник ӘзНаурыз имеет глубокие 
исторические корни и большое значение 
для всех казахстанцев. В этот день мы еще 
раз подчеркиваем важность таких ценно-
стей, как солидарность, братство, состра-
дание, уважение и патриотизм. Наурыз 
является праздником дружбы и единения 
представителей всех этносов, проживаю-
щих под общим шаныраком.

– История Наурыза уходит глубоко кор-
нями в наше историческое прошлое. В годы 
независимости Наурыз приобрел особые 
краски. Наурыз – это праздник обновления 
не только природы, но и человека, – сказал 
заместитель председателя Ассамблеи наро-
да Казахстана, заведующий секретариатом 
АНК Марат Азильханов.

Сегодня в Казахстане создано более 
1  000 этнокультурных объединений, 24 из 
них действуют на республиканском уровне. 
Общее число членов этнокультурных объе-
динений составляет 57 837 человек.

Так, представители татаробашкирского 
центра «Тан» проводили мастеркласс по 
изготовлению салфеток, игрушек и нацио-
нальных головных уборов. Они также де-
монстрировали национальные костюмы.

Своим праздничным национальным 
блюдом «сумаляк» поделились представи-
тели узбекской ассоциации. История блю-
да уходит корнями в глубокую древность. 
Оно готовится из сока проросшей пшеницы 
и муки на протяжении суток. При этом это 
блюдо готовят исключительно женщины.

– Наступил новый год. От всей души по-
здравляем весь казахстанский народ с ве-
сенним праздником. Желаем крепкого здо-
ровья и благополучия, – поздравила член 
ассоциации Ихтиора Ходжаева.

На мероприятии также был оформлен 
уголок корейского центра с экспозицией из 
национальных детских костюмов и вееров.

– Корея называется Страной утренней 
свежести, поэтому акцент оформления был 
навеян образом цветущей сакуры. Стилизо-
ванный уголок корейского дома представлен 

предметами быта, разновидностью вееров и 
традиционными барабанами. Наш хоровой 
коллектив существует уже более двадцати 
лет. Мы поем на русском, на казахском и, 
конечно же, на корейском языках. И в этот 
особенный праздник обновления мы очень 
рады поделиться кусочком нашего культур-
ного наследия, – отметила руководитель ко-
рейского народного хора Ляззат Хамзина. 

На мероприятии представителями сове-
та матерей города Астаны были продемон-
стрированы и казахские обряды в одной из 
юрт на площади Дома дружбы.

– Обряд «сырга салу» имеет очень са-
кральный смысл. Это один из важных этапов 
жизни молодой девушки. Каждый Наурыз мы 
стараемся рассказать о народных обрядах. 
Например, в прошлом году мы показывали 
обряд «тусау кесер», – рассказала представи-
тель совета матерей Алтынай Танирбергенова.

Также прошли соревнования по тра-
диционному виду спорта – казакша курес. 
Батыры состязались под открытым небом и 
радовали своим мастерством публику.

– Мы проводим соревнования в весовой 
категории до 66 килограммов. Участвуют 
любые желающие. Чемпионам, занявшим 
первое, второе и третье места, полагается 

денежное вознаграждение.  Наурыз мейра-
мы кутты болсын! – поздравил мастер спор-
та Диас Талгатулы.

К слову, в этнокультурных центрах под-
держивают и благотворительную деятель-
ность. Под эгидой АНК в благотворитель-
ных целях помощь оказана около 250 тыс. 
гражданам на сумму более 1 млрд 711 млн 
тенге. Также ассамблеей на благотворитель-
ных акциях собрано более 9 810 400 тенге 
и оказана помощь 1 320 семьям и 483 со
циально уязвимым гражданам.

– Наурыз объединяет народ Казахстана. 
Этнокультурные центры проводят благо
творительные акции. Каждый из центров 
демонстрирует свои культурные обычаи и 
раздает свои национальные блюда. И кро-
ме этого, мы проводим благотворительные 
акции для малоимущих многодетных семей 
и домов престарелых, – рассказал член АНК 
Хасан Шарипов.

Как видим, основой этого замечательно-
го праздника служит неизменное наследие 
народа, которое прошло из самой глубины 
веков, сохраняя свою непреходящую силу. 
Только в согласии мы сможем преодолеть 
все трудности, создать сильное и преуспе-
вающее общество.

НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ РЕЙД

НАСВАЙ –  
ВНЕ ЗАКОНА
Четыре тонны или почти 140 тысяч 
пакетиков насвая сожгли в столице
С 18 марта во всех районах Астаны проходят рейды 
по выявлению незаконного распространения 
и употребления вейпов и насвая. Полицейские 
проверяют торговые точки и привлекают 
распространителей к административной 
ответственности.

В ходе рейда по Астане было изъято четыре тонны насвая, стоимость 
которых составляет свыше 20 млн тенге. Весь конфискованный продукт был 
уничтожен.

Акция организована акиматом Астаны и столичным департаментом по-
лиции при содействии частного партнера – ТОО «НТП Kazecotech» ОЮЛ 
ЕвропейскоАзиатской ассоциации «Green economy». Активное участие в 
акции приняли медийные личности, активисты молодежного крыла партии 
«AMANAT» – «Жастар Рухы», волонтеры и блогеры столицы.

Акция по уничтожению насвая прошла на территории производственной 
базы. Весь объем вещества уничтожен на специализированной установке 
для утилизации медицинских отходов, которая единственная в Казахстане 
внесена в реестр «зеленых» технологий и оборудования НАО «Междуна-
родный центр «зеленых» технологий и инвестиционных проектов».

Соответственно, вред для экологии от термического уничтожения неку-
рительных смесей (насвая) отсутствует. За процессом наблюдала специаль-
ная комиссия.

За неделю рейдовых мероприятий было проверено свыше 500 торговых 
точек в пяти районах столицы. Сотрудники департамента полиции совмест но 
с районными акиматами выявили порядка 70 фактов продажи некуритель-
ных табачных изделий, в том числе подпольные цеха по производству насвая.

В результате рейдовых проверок нарушители привлекаются к админи-
стративной ответственности согласно статье 196 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) с наложением штрафа в размере 25 ме-
сячных расчетных показателей (МРП). Вся продукция на местах изымается.
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ИССЛЕДОВАНИЕВОДА И ЖИЛЬЕ – САМЫЕ 
ВАЖНЫЕ ВОПРОСЫ
Три миллиарда тенге требуется, чтобы построить в Карагандинской 
области водопроводные сети. Нехватку питьевой воды испытывают 
в основном в сельских районах. Однако, как заверили местные 
исполнительные органы, уже в следующем году регион будет полностью 
обеспечен питьевой водой.

Качественное водоснабжение 
– самый частый вопрос, который 
сельчане поднимают на встречах 
с чиновниками разных уровней, 
в том числе и перед руковод-
ством области. На совещании 
аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев этот во-
прос адресовал руководителю 
Управления энергетики и ЖКХ 
Тлектесу Досаеву. Подчиненный 
отчитался о том, что уже построе-
но 342 км водопроводных сетей, 
но надо проложить еще свыше 
100 км труб. Для этого требует-
ся три миллиарда тенге, и чтобы 
получить их, местные чиновники 
подали заявку в уполномочен-
ные органы.

По словам Тлектеса Досаева, 
в этом году регион будет обес-
печен питьевой водой на 96%, а 
уже в следующем году он пообе-
щал достичь показателя в 100%.

Всего в Карагандинской об-
ласти насчитывается 160 сел с 
потенциалом развития, в которых 
живут порядка 190 тысяч чело-
век. Одной из задач, которая сто-
ит перед чиновниками, является 
сокращение разрыва между го-

родом и селом. В первую очередь 
этого результата можно достичь 
благодаря государственным про-
граммам и проектам.

Так, в прошлом году было реа-
лизовано 794 проекта, направ-
ленных на улучшение социаль-
ной, инженерной и транспортной 
инфраструктуры, а в этом году 
запланирована реализация еще 
555 проектов.

Особое внимание уделяется и 
жилищной политике. Жилье в ре-
гионе строится быстрыми темпа-
ми, о чем сообщил руководитель 
Управления строительства, ар-
хитектуры и градостроительства 
Мурат Магзин.

– В этом году планируется 
ввести в эксплуатацию 450 тысяч 
квадратных метров жилья за счет 
всех источников финансирова-
ния – это 3 442 квартиры, что на 
6% больше, чем в прошлом году. 
Из общего объема строительст-
ва доля коммерческого жилья 
составит 57%, государственного 
– 32%, индивидуального – 11%. 
За прошедший период этого года 
уже построено около 90 тысяч 
квадратных метров жилья, – со-
общил Мурат Магзин.

Для реализации планов жи-
лищного строительства из бюд-

жета предусмотрено 8,8 млрд 
тенге. Также, по словам Мурата 
Магзина, в республике разраба-
тывается новый механизм обес-
печения очередников арендным 
жильем. Поэтому Управление 
строительства, архитектуры и 
градостроительства Карагандин-
ской области подало дополни-
тельную заявку, в которой просит 
выделить еще свыше 13 млрд 
тенге для выкупа 1 012 квартир, 
которые выдадут очередникам. 

Большинство ожидающих 
квартиры от государства – жи-
тели Караганды. В нынешнем 
году из бюджета были выделены 
средства, чтобы выкупить жилье, 
45 из них – квартиры в ново-
стройках. Кроме того, построен 
арендный дом на 90 квартир и 
завершается строительство кре-
дитного дома на 108 квартир. 

Еще одним городом, насчи-
тывающим большое количество 
очередников, стал Темиртау. Здесь 
с начала года квартиры получили 
11 очередников и еще 377 в этом 
году въедут в арендное жилье.

В Балхаше готов для сдачи 
в эксплуатацию 45-квартирный 
дом и строится еще один жилой 
объект на 116 квартир.

Коллаж Олега ЦХАЙ

АГЛОМЕРАЦИЯ НА ОБА ВАШИХ ДОМА
В Казахстане обсуждается 
комплексный план развития 
Астанинской агломерации 
на 2024–2028 годы. 
Изначально этот документ 
создавали как перечень 
мероприятий, необходимых 
для сдерживания 
негативных последствий 
внутренней миграции в 
Астану. 

ПОНАЕХАЛИ
О том, что в главном городе страны 

нарастают все те же проблемы некон-
тролируемой урбанизации, что и в Алма-
ты, заговорили после пандемии, отмечает 
мониторинговое агентство Energyprom.

Статистики сообщают, что численность 
граждан Астаны с 2018 по 2023 год вы-
росла на 32,6%, с 1,1 до 1,4 млн человек. 
За прошлый год столица пополнилась 
75,6 тыс. человек. Рост составил 5,6%. Та-
кие темпы можно сравнить только с юж-
ным мегаполисом.

Акмолинская область, которая частично 
входит в Астанинскую агломерацию, по чис-
ленности граждан при этом практически 
не меняется. Допустим, за январь – декабрь 
прошлого года в регионе было зарегистри-
ровано 788 тыс. граждан. Разница с 2022 
годом всего в 10 человек. С трудом верится, 
что за год в ближайшей к столице области 
прибавилось всего 10 казахстанцев. 

Депутаты Мажилиса отмечают, что в 
данной ситуации есть несоответствие 
юридической регистрации и фактическо-
го проживания граждан. В своем запросе 
по развитию агломерации мажилисмены 
так пишут о проблеме: «Граждане, пропи-
санные в Астане, проживают на террито-
рии агломерации (в Акмолинской обла-
сти). Налоговые поступления, подушевое 
финансирование оседают в столице, а 
фактически человек получает все соци-
альные услуги по месту жительства. От-
сюда проблемы недостаточной мощности 
организаций медицинской помощи, по-
жарной и правоохранительной безопас-
ности. Центры обслуживания населения 
не справляются с потоком граждан».

По итогам прошлого года Астана обо-
гнала Алматы по миграционному сальдо 
и численности переехавших. За январь 
– декабрь прошлого года в столицу на по-
стоянное место жительства перебрались 
102,9 тыс. человек, из столицы уехали 
52,8 тыс. человек. Каждый пятый новый 
астанчанин раньше жил в Акмолинской 
области. Наибольший прирост Астане 
дали южане. В прошлом году 35% миг-
рировавших (36 тыс. человек) были из 
Шымкента, Алматы, Туркестанской, Жам-
былской и Кызылординской областей.

ОТРИЦАТЕЛЬНОЕ САЛЬДО
Акмолинская область не фиксирует 

каких-либо выдающихся показателей по 
приему переезжающих. Ее миграцион-
ное сальдо отрицательно, как и во всех 
остальных регионах страны. Единствен-
ным заметным фактом того, что ближай-
шая к столице территория постепенно 
становится агломерацией, является чис-
ленность переезжающих из столицы в 
область. В прошлом году свою столич-
ную прописку на акмолинскую поменяли 
12,7 тыс. астанчан. Частично это связано 
с особенностью разрастающегося города 
– строительством множества загородных 
коттеджных поселков. Новые населенные 
пункты располагаются всего в нескольких 
километрах от мегаполиса, но территори-
ально относятся к области.

Эксперты уже называют Астану самым 
востребованным местом для переезда в 
стране. Казахстанцев из регионов при-
влекает в мегаполисе то, чего они не мог-
ли получить на малой родине — более вы-
сокооплачиваемая работа, медицинское 
обслуживание, более высокий уровень 

образования, культурно-досуговая жизнь 
и т. д.

По прогнозам экспертов АО «Центр 
развития трудовых ресурсов РК» при 
Минтруда и соцзащиты населения, уже 
через пять с половиной лет численность 
жителей столицы вырастет еще на 36% и 
достигнет 1,9 млн человек. Рост внутрен-
ней миграции в таком темпе приведет к 
тому, что в 2050 году астанчанами себя 
будут называть уже 3,5 млн человек.

Аналитики центра также разработали 
сценарий демографического развития го-
рода без фактора прогрессирующей внут-
ренней миграции в Астану. Этот вариант 
развития событий в сослагательном накло-
нении интересен тем, что уже сейчас может 
показать долю мигрантов и их потомков, 
которые через 25 лет будут населять столи-
цу. Так вот, если исключить фактор мигра-
ции, то в 2050 году в Астане проживали бы 
всего 1,9 млн человек (плюс 29,8% к 2023 
году), против уже озвученных 3,5 млн. 
Таким образом, доля миграционной про-
слойки в 2050 году будет составлять 47,5%.

Сумеют ли чиновники сейчас заложить 
основы такой градостроительной поли-
тики, которая позволила бы астанчанам 
в 2050 году жить без серьезных комму-
нальных проблем – не набирать бутылки 
воды для туалетов, не стоять подолгу в 
пробках, не искать обходные пути, дабы 
устроить ребенка в садик или школу?

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ПОРЯДОК
По новому комплексному плану раз-

вития Астанинской агломерации на 
2024–2028 годы это понять сложно, от-
мечают эксперты. Исходя из логики этого 

документа, план должен был включить в 
себя решение всех тех проблем столицы, 
которые уже сейчас влияют на качество 
жизни в Астане и могут усугубить ситуа-
цию в будущем. Однако тот вариант плана, 
который был представлен на обсуждение 
общественности на сайте «Открытые 
НПА», игнорирует весомую часть проблем, 
полагают аналитики.

Эксперты начинают с главного: план не 
содержит мер для наведения градостро-
ительного порядка. Притом что непроду-
манная застройка приводит ко многим 
социальным и инфраструктурным проб-
лемам, оказалось, что Астане не требуется 
разработка генерального плана. И кор-
ректировки планов детального развития, 
синхронизация планов развития Астаны и 
Акмолинской области тоже не нужны.

В документе так и написано: «Не требу-
ется». И вот, оказывается, почему: «Анализ 
показал, что для разработки единой стра-
тегии развития прилегающих к Астане сел 
необходимо обновить и актуализировать 
градостроительные проекты территорий. 
По результатам конкурса по госзакупкам 
проектный институт «Астанагенплан» на-
чал корректировку межрегиональной схе-
мы развития Астанинской агломерации 
в новых границах. В ходе согласования 
комплексного плана в феврале 2024 года 
данное мероприятие было исключено по 
требованию Министерства промышлен-
ности и строительства РК». Эту инфор-
мацию аким Астаны сообщил в ответ на 
запрос депутатов Мажилиса.

Любопытно, как видят чиновники ре-
шение проблем нехватки мощностей 
школ, детских садов и больниц. В опуб-
ликованном варианте плана в разделе 

«Образование» значатся всего три меро-
приятия – строительство школы, детского 
сада в городе Косшы и возведение Гор-
но-технологического колледжа. В здраво-
охранении тоже пока только три пункта 
— создание многопрофильной областной 
больницы в Косшы, центра ПМСП в селе 
Жибек жолы и детского реабилитацион-
ного центра.

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 
ЗАДАЧИ
При этом стоит отметить, что план со-

держит довольно серьезный пул проектов 
по инфраструктурным задачам – стро-
ительству и ремонту дорог, систем осве-
щения, водоснабжения и канализации. На 
момент передачи комплексного плана в 
Министерство нацэкономики он содер-
жал 523 мероприятия на общую сумму 
1,5 трлн тенге. Это данные акима Астаны 
Жениса Касымбека на 2 февраля.

Через неделю, после рассмотрения 
проекта документа в министерстве, план 
«похудел» до 1,2 трлн тенге, список меро-
приятий сократился до 346. На заседании 
Правительства 27 февраля было пред-
ставлено: финансирование плана состав-
ляет 1,1 трлн тенге, а число мероприятий 
– 329. Оказывается, часть предложенных 
инициатив были просто вычеркнуты, так 
как им было отказано в финансировании.

«В ходе согласования с централь-
ными государственными органами ряд 
мероприятий, касающихся объектов со-
циальной, инженерной и транспортной 
инфраструктуры сел агломерации, исклю-
чены ввиду отказа в финансировании из 
республиканского бюджета. К примеру, из 
17 мероприятий по здравоохранению на 
34,2 млрд тенге исключены 16 меропри-
ятий на 19,2 млрд тенге (строительство 
ФАП, медпунктов, первичная медико-са-
нитарная помощь в селах агломерации)», 
– сообщил Женис Касымбек.

Согласно данным Миннацэкономики, 
общее финансирование плана составит 
1,1 трлн тенге. Около половины средств 
(48,7%) должен вложить бизнес в виде 
инвестиций в строительство новых домов, 
логистических и торговых центров, произ-
водств. 451,9 млрд тенге обещает дать на 
развитие агломерации республиканская 
казна, еще 128,2 млрд тенге – местные 
бюджеты.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ПОЗИЦИЯ РАЗВИТИЯ
Программа 
Организации 
Объединенных 
Наций опубликовала 
результаты Индекса 
человеческого 
развития 2023/2024. 
По итогам рейтинга 
Казахстан занял 67-е 
место со значением 
0,802, это снижение 
на 11 позиций 
по сравнению с 
предыдущей оценкой. 

В рейтинге приняли участие 
193 страны, включая две новые 
– Науру (122-е место) и Сомали, 
занявшая 193-е место. В топ-10 
стран с самым высоким уровнем 
человеческого развития ожидае-
мо входят Швейцария, Норвегия, 
Исландия, Гонконг (Китай), Дания, 
Швеция, Германия, Ирландия, 
Сингапур и Австралия, отмечает 
казахстанский Институт эконо-
мических исследований (ERI). 

Замыкают рейтинг Централь-
но-Африканская Республика 
(191-е место), Южный Судан 
(192-е место) и Сомали. По ре-
зультатам рейтинга отмечают-

ся улучшения у Казахстана по 
двум показателям: «Ожидаемая 
продолжительность жизни при 
рождении» (с 69,4 до 69,5 года) 
и «Средняя продолжительность 
обучения» (с 12,3 до 12,4 года).

Снижение позиций Казахста-
на обусловлено ухудшением зна-
чений по показателям «Средняя 
ожидаемая продолжительность 
получения образования» (с 15,8 
до 14,8 года) и «Валовой нацио-
нальный доход на душу населе-
ния» – с $23 943 до $22 587. 

Несмотря на значительное 
снижение позиций, Казахстан 
в течение последних несколь-
ких лет остается в числе стран с 
очень высоким уровнем челове-
ческого развития. 

Кроме того, на снижение по-
зиции Казахстана повлияло зна-
чительное улучшение позиций 
трех стран – Антигуа и Барбуды, 
Барбадоса, Сент-Китса и Неви-
са, которые вошли в категорию 
стран с очень высоким уровнем 
развития и заняли позицию выше 
Казахстана по сравнению с пре-
дыдущим рейтингом.

Так, позиция Сент-Китса и 
Невиса улучшилась с 75-го на 
51-е место в результате значи-
тельного повышения значений 
всех показателей: ожидаемая 
продолжительность жизни при 
рождении (с 71,7 до 72,0 года), 
валовой национальный доход 

на душу населения с $23 358 
до $28 442, средняя ожидаемая 
продолжительность получения 
образования (с 15,4 до 18,4 года) 
и средняя продолжительность 
получения образования (с 8,7 до 
10,8 года).

Позиция Антигуа и Барбуды 
в рейтинге улучшилась с 71-го 
на 54-е место также благодаря 
улучшению всех показателей: 
ожидаемая продолжительность 
жизни при рождении (с 78,5 до 
79,2 года), валовой доход на 
душу населения с $16 792 до 
$18 784, средняя ожидаемая 
продолжительность получения 
образования и средняя продол-
жительность получения образо-
вания. Позиция Барбадоса в рей-
тинге улучшилась с 70-го на 62-е 
место за счет улучшения трех 
показателей.

Согласно докладу, после двад-
цатилетнего периода стабильно-
го роста разрыв между странами 
с самым высоким и самым низ-
ким уровнем Индекса человече-
ского развития начал увеличи-
ваться с 2020 года и продолжает 
расти каждый год. Ранее ПРООН 
прогнозировала, что к 2030 году 
глобальное значение этого ин-
декса должно приблизиться к 
очень высокому уровню (0,800). 
Однако после глобальных потря-
сений достижение этой отметки 
становится все более сложным.



6
Четверг
28.03.2024

№ 33 (4431)

www.liter.kz           e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

МЕДИАЦИЯ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

ОБЩЕСТВО

ПРЕВЕНТИВНАЯ ТЕРАПИЯ
В конференц-зале Дома дружбы Ассамблеи 
народа Казахстана прошла совместная встреча 
членов Совета аксакалов с общественными 
и профессиональными медиаторами. Во встрече 
также приняли участие представители молодежи 
различных этносов. Тема мероприятия – 
«Роль медиации в укреплении общественного 
согласия».

Впервые в этом году Наурыз в 
Казахстане отмечался в течение 
десяти дней в рамках декады Нау-
рызнама. В Астане каждый день 
был наполнен соответствующими 
мероприятиями. Как и по всей 
стране, по сложившейся традиции 
в Доме дружбы была организо-
вана встреча с представителями 
старшего поколения.

Встречу организовала и про-
вела профессиональный медиа-
тор АНК города Астаны Роза Бе-
кишева. А целью встречи было 
укрепление мира и дружбы на 
казахстанской земле, сохранение 
национальной идентичности, по-
пуляризация семейных ценностей, 
формирование бережного отно-
шения к окружающей среде.

– Согласно базовым основам – 
инцидент с этнической окраской 
не имеет ничего общего со всеми 
формами социальных конфликтов. 
Этнические конфликты сопровож-
даются резким всплеском эмоци-
ональных настроений, рисками 
масштабирования и быстрого 
перехода на высокий уровень ин-
тенсивности, – сообщил председа-

тель Совета медиации АНК Шер-
зод Пулатов.

По его словам, конфликты, ко-
торые происходили на террито-
рии Казахстана с участием пред-
ставителей различных этносов, 
изначально возникали на почве 
бытовых конфликтов.

– Это были и коммерческие 
споры, и другого рода разно-
гласия, которые в дальнейшем 
провокаторами переносились на 
межэтническую плоскость. Здесь 
стоит отметить, что конфликт 
считается межэтническим, если 
он возникает на фоне неприязни 
одного этноса к другому. Наши 
эксперты утверждают, что в Казах-
стане межэтнических конфликтов 
нет, – добавил он.

Казахстан хранит богатое на-
следие традиций урегулирования 
разногласий, включая использо-
вание мудрости и справедливости 
аксакалов, а также практики ме-
диации. История суда биев и роль 
старших в разрешении споров от-
ражает глубокие корни казахской 
культуры.

О традиционных формах раз-
решения конфликтов в казахском 
обществе рассказал доктор PhD, 
постдокторант кафедры филосо-
фии, конфликтологии и медиации 

ЕНУ имени Л.Н. Гумилева Сымбат 
Шакиров.

– Ни одно значимое внутрисе-
мейное и внутриродовое событие 
или намерение, затрагивающее 
интересы семейства, не обходи-
лось без совета и благословения 
самых старших и почтенных ак-
сакалов, то есть это «Бата беру». 
Это просьба на действие, которое 
должно быть освящено. Это важ-
нейший инструмент социализации 
казахов и по сей день, – подчерк-
нул Сымбат Шакиров.

Аксакалы пользовались авто-
ритетом и уважением благода-
ря своему опыту и мудрости. Их 
решения были обязательными 

для всех сторон конфликта, что 
способствовало поддержанию 
порядка и справедливости. Ак-
сакалы выступали не только как 
судьи, но и как медиаторы, помо-
гая сторонам найти компромисс 
и сохранить мирные отношения. 
В контексте суда биев медиация 
базировалась на принципах спра-
ведливости, уважения и доверия, 
что способствовало успешному 
урегулированию конфликтов.

– Неоценима была роль ста-
рейшин в воспитании подраста-
ющего поколения, в передаче ему 
социально значимой информации, 
навыков и моделей поведения. Не 
говоря уже о семейных и народ-

ных преданиях. На сегодняшний 
день в некоторых районах уже 
возобновляется данный инсти-
тут, особенно с появлением «Ру 
басы» и родовых общественных 
объединений, – отметил Сымбат 
Шакиров.

В 2021 году по поручению 
Главы государства было приня-
то решение о создании на базе 
Института прикладных этнополи-
тических исследований Центра 
этномедиации. В течение 2022 
года проводились организацион-
ные работы по созданию и запу-
ску Центра этномедиации. Таким 
образом, центр активизировал 
работу с мая прошлого года.

Медиация – важный инстру-
мент разрешения споров с помо-
щью нейтрального посредника, 
способствующего достижению 
взаимовыгодного решения.

О роли этномедиации в усло-
виях глобализации рассказала за-
меститель директора Центра этно-
медиации Института прикладных 
этнополитических исследований 
Луиза Узарова.

– В основную деятельность 
центра входит направление по 
подготовке пула этномедиато-
ров, способных с высокой долей 
эффективности осуществлять ло-
кализацию возможных социаль-
ных конфликтов до полного их 
разрешения, в том числе созда-
ние собственной отечественной 
школы этномедиации. Сотруд-
ники центра, обладая необходи-
мыми умениями и навыками эт-
номедиативных практик, а также 
личностными психологическими 
и иными характеристиками, в 
определенных критических си-
туациях смогут оперативно раз-
решать споры, трения, проблемы 
и конфликты на любой фазе его 
развития, – поделилась Луиза 
Узарова.

Медиация помогает предот-
вратить дальнейшие разногласия 
и сохранить гармоничные отно-
шения между сторонами. Тради-
ционные методы урегулирования 
конфликтов, основанные на ав-
торитете аксакалов и практике 
медиации, остаются важными для 
казахского общества. Эти тради-
ции не только отражают ценности 
культуры, но и способствуют мир-
ному сосуществованию и уваже-
нию друг к другу. 

МАТЬ ТА, ЧТО РОДИЛА, 
ИЛИ ТА, 
ЧТО ВОСПИТАЛА?
В Северо-Казахстанской области большим почетом и уважением окружены более 
семи тысяч многодетных мам, но на самом деле их гораздо больше. Сколько 
приемных мам не менее успешно и самоотверженно воспитывают осиротевших 
детей, никто особо не задумывается.

В начале марта вся Северо-Казах-
станская область чествовала много-
детных женщин, им вручали цветы, 
подарки, а аким области Гауез Нурму-
хамбетов лично вручал награды выс-
шей материнской доблести – подве-
ски «Алтын алка» и «Кумiс алка».

Из бюджета области было выделе-
но 196 млн тенге на единовременные 
выплаты многодетным мамам, кото-
рые получили к празднику от 5  до 
10 МРП «поздравительных», что со-
ставило примерно от 18 до 36 тысяч 
тенге каждой.

Во всей этой праздничной кутерьме 
позабытыми остались приемные, па-
тронатные мамы, которые «оказывают 
услуги» по воспитанию сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Между тем труд этих мам заслуживает 
не меньшего уважения и почитания.

О ситуации с приемными родите-
лями рассказала одна из героинь на-
ших публикаций – психолог, педагог-
исследователь и патронатная мама 
Тамила Андреева.

– Государство о патронатных ро-
дителях заботится. С 2024 года вме-
сто зарплаты в 50 с небольшим ты-
сяч тенге, с которых еще удерживали 
налоги и соцотчисления, нам стали 
платить за «услуги» по воспитанию 
детей. Сумма выплат сейчас составля-
ет 35 МРП, вне зависимости от коли-
чества детей, плюс небольшая плата 
на каждого ребенка, – рассказала 
Тамила Андреева.

Но после увеличения государ-
ственных выплат за многодетность 
патронатные и приемные семьи пе-
рестали считать многодетными. По-
чему так получилось, наша героиня 
пояснить не смогла.

– Такая ситуация интересная. В 
Конституции написано, что многодет-
ной семьей считается семья, где сов-
местно проживают четверо и более 
детей. Раньше так и было, но после 
изменений в законодательстве, когда 
плата за многодетность повысилась с 
10 тысяч тенге до 56, по-моему, мы 
перестали быть многодетными, – по-
делилась патронатная мама.

На коллективное обращение жен-
щин, взявших детей на патронатное 
воспитание, пришел ответ, что они 
этих деток не рожали, а потому мно-
годетными считаться не могут.

Странная логика, учитывая, что 
в Казахстане решено максимально 
сократить количество учреждений 
для детей-сирот, что повсеместно и 
делается уже как лет 10 при участии 
граж дан, которые этих сирот забира-
ют в семьи.

Разве труд Тамилы Андреевой по 
воспитанию детей менее тяжек и са-
моотвержен, чем труд матери, родив-
шей много детей?

Каждый из пятерых детей, которо-
го Андреевы приняли в свою семью, 
был тяжело травмирован психоло-
гически и даже физически в своей 
биологической семье или во время 
скитания по приемным семьям.

– Мы забрали ее в конце июля в се-
мью, и за это время она, может, с месяц 
только перестала вспоминать, говорить 
об этом. Она даже мамой ее не назы-
вала, называла по имени. Ребенок весь 
в шрамах, столько пережила… Когда 
я купила ей 10 пар трусиков в самом 
начале, она так радовалась: сколько 
у меня вещей! Для ребенка это были 
вещи, потому что у нее даже этого не 
было. Она жила в предбаннике, кушала 
только лапшу. Девочка склонна к пол-
ноте. Сейчас ей семь лет, она невысоко-
го роста и при этом весит 35 килограм-
мов. Представьте, в октябре прошлого 

года она весила 9 килограммов! Она 
не знала, что такое фрукты, не могла 
пить сок через трубочку. Она ее грызла, 
не понимала, что нужно сосать, – вот 
одно из воспоминаний о приемной до-
чери Андреевых, которая сейчас ходит 
в обычную школу и не без проблем, но 
учится.

С каждым ребенком Тамиле при-
шлось изрядно потрудиться, в том чи-
сле и доказывая коллегам-педагогам в 
школе, что ее дети «особенные» и к ним 
нужен такой же особенный подход.

Старшей приемной дочери Тамилы 
Андреевой сейчас уже 21 год, сыну 
19. Они вполне социализированы, не-
смотря на все детские травмы, а сын 
сейчас учится в колледже. Трое млад-
ших приемных детей – школьники.

Из села Новоникольское, где семья 
жила раньше, Андреевы переехали в 
Петропавловск и вот уже 3 года живут 
в съемной трехкомнатной квартире. 
Тамила решила попытаться оформить 
жилье в ипотеку.

– Если поставят на очередь как 
многодетную, у нас есть возможность 
купить квартиру в ипотеку, – говорит 
патронатная мама.

К слову, детские деньги у прием-
ных дочерей Андреевых в полной 
сохранности у них на счетах, и они 
вполне могут после ухода из отчего 
дома обзавестись собственным жиль-
ем через Отбасы банк.

Фото из личного архива 
АНДРЕЕВЫХ

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

НАШИ ЦЕННОСТИ ВОЛОНТЕРСТВО

НИ ДНЯ 
БЕЗ ДОБРЫХ ДЕЛ!
Во всех районах Северо-Казахстанской области действуют 
клубы волонтеров, которые объединяют добровольцев, готовых 
бескорыстно мчаться на помощь ко всем, кто в ней нуждается.

Сегодня нет такой сферы жизни в регионе, 
где не действовали бы гражданские активи-
сты, которые защищают природу, оказывают 
нуждающимся бесплатную юридическую или 
психологическую помощь, проводят акции в 
защиту памятников культуры и истории, ор-
ганизуют помощь пропавших людей и многое 
другое.

В Северо-Казахстанской области при 
молодежных ресурсных центрах действует 
14 клубов волонтеров, члены которых только 
с начала 2024 года успели провести более 
трех сотен разного рода мероприятий. 

Известны в регионе своими общественно 
полезными делами такие молодежные орга-
низации, как «Альянс студентов СКО», «Кызыл-
жар жастары», Штаб студенческих трудовых 
отрядов, «За будущее Казахстана» и другие.

Во время праздничной недели Наурызна-
ма волонтеры запустили челлендж «Жаксы-
лык жаса», в рамках которого оказали благо-
творительную помощь одиноким престарелым 
людям, тяжелобольным, малоимущим.

Как рассказал руководитель Молодежного 
ресурсного центра Петропавловска Дамир 
Абдин, волонтеры посетили городской Дом 
мамы, где нашли пристанище женщины с 
детьми, оказавшиеся в трудной жизненной 
ситуации. Они принесли с собой одежду, 
обувь, игрушки и сладости.

Книги, одеяла и памперсы для лежачих 
больных волонтеры доставили в Дом пре-
старелых «Надежда», а учащимся городской 
школы № 12 из малообеспеченных семей 
подарили одежду.

Одиноким пожилым людям и инвалидам 
волонтеры помогают по хозяйству и шефст-
вуют над ними постоянно, так что опекаемые 
воспринимают молодых людей как родных. 

Студенты Северо-Казахстанского универ-

ситета, например, перед Наурызом навестили 
свою «подшефную» бабушку – 82-летнюю 
Лидию Ивановну Бабичеву, чтобы помочь 
привести в порядок дом. Девушки помыли 
все в доме, а парни очистили от снега крышу 
избушки и двор.

Горы снега вынесли волонтеры со двора 
инвалида-колясочника Геннадия Алексееви-
ча Гнусина. Если бы не помощь активистов, 
старенькому домику пожилых людей грози-
ло бы подтопление. Уж слишком много сне-
га выпало в этом году на севере Казахстана. 
Начало паводка ожидается в апреле, и из 
Петропавловска до сих пор ежедневно вы-
возят сотни кубометров снега на несколько 
снежных свалок на городской окраине.

Недавно волонтеры СКО приняли актив-
ное участие в республиканской экологиче-
ской акции «Тазару күні». Вот только в усло-
виях севера мести и сжигать прошлогоднюю 
листву еще рановато, актуальна все та же 
уборка снега! Во дворах горожан и сельских 
жителей огромные сугробы, которые старики 
самостоятельно убрать не могут.

– В рамках акции «Сделай город чище» 
мы очищали дворы одиноких пенсионеров от 
снега. Задействованы волонтеры Молодеж-
ного ресурсного центра. Также развезли про-
дукты малоимущим и многодетным семьям. У 
нас таких семей полсотни, – рассказал Дамир 
Абдин.

По его словам, списки людей, нуждающих-
ся в помощи молодых, постоянно пополняют-
ся, поэтому акции проводятся еженедельно 
по выходным.

– В день волонтеры оказывают помощь 
3–4 семьям в городе, всего в Петропавлов-
ске помогли 125 семьям. А в районах Се-
веро-Казахстанской области с начала года 
добровольцы очистили дворы более чем ше-
сти сотен домов, – поделился руководитель 
городского Молодежного ресурсного центра.

Фото предоставлено 
Молодежным ресурсным центром
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АО «Интергаз Центральная Азия» (далее – Общество) в соответст-
вии с пунктом 290 главы 7 Правил осуществления деятельности субъ-
ектами естественных монополий, утвержденных приказом министра 
национальной экономики Республики Казахстан от 13 августа 2019 
года №73 (далее – Правила), уведомляет потребителей и иных заин-
тересованных лиц о предстоящем проведении слушания ежегодного 

отчета о деятельности Общества по предоставлению регулируемых 
услуг за 2023 год: транспортировка товарного газа по магистральным 
трубопроводам для потребителей Республики Казахстан; хранение 
природного газа в подземных хранилищах газа; передача и распреде-
ление электрической энергии; производство, передача, распределение 
и снабжение тепловой энергией; услуги водохозяйственной системы. 

Слушание состоится 24 апреля 2024 года в 16:00 по адресу: г. Астана, 
улица Әлихан Бөкейхан, здание 12, БЦ «Болашақ», 14-й этаж, конфе-
ренц-зал.

В соответствии с пунктом 294 Правил формирование списка участ-
ников слушания принимается в срок до 16:00 23 апреля текущего года 
по контактным телефонам: 8 777 999 52 56, 8 (7172) 92-72-79.

Лудомания – одна из главных угроз 
национальной безопасности. Об 
этом заявил Госсоветник Ерлан 
Карин на очередном заседании 
Совета по молодежной политике при 
Президенте Казахстана. По итогам 
рабочей встречи Государственный 
советник РК подчеркнул, что 
молодежь становится не просто 
адресатом реформ, но и ключевой 
движущей силой намеченных 
преобразований. Каким должен 
быть проект документа по 
противодействию незаконному 
игорному бизнесу и лудомании, 
как бороться с игорным бизнесом 
и другими негативными явлениями, 
мы поговорили с членом Ассамблеи 
народа Казахстана, общественным 
деятелем Рустамом КАЙРЫЕВЫМ.

– Ерлан Карин провел заседание Совета по мо-
лодежной политике, на котором подчеркнул, что 
«лудомания становится одной из главных угроз на-
циональной безопасности». Что Вы думаете по этому 
поводу?

– Лудомания – это такая же большая проблема для 
казахстанского общества, как и синтетические нарко-
тики. Есть фактические цифры, и они показывают, что 
количество лудоманов только растет. Ерлан Карин – 
политик с современными подходами, отлично видит 
стратегию развития молодежи и то, что ее может погу-
бить – это игорная зависимость, которая, к сожалению, 
растет. Это действительно становится угрозой нацио-
нальной безопасности страны, я поддерживаю обеспо-
коенность Государственного советника. Что вытекает из 
такой зависимости? Есть факты самоубийства на почве 
долгов из-за лудомании, большое количество разво-
дов и разрушения семей, отсутствие выплаты алимен-
тов, алкоголизм, закредитованность не по назначению, 
долги из-за ставок. Это также толкает на незаконные 
действия, к примеру, закладывание наркотиков, воров-
ство, грабежи и многое другое. Учитывая то, что каждый 
пятый молодой человек в Казахстане по статистике 
сталкивается с лудоманией, я считаю, что это уже ста-
новится абсурдом, это страшный показатель! 

– На заседании обсудили ход разработки проекта 
документа по противодействию незаконному игор-
ному бизнесу и лудомании. Каким он должен быть, 
по-Вашему?

– Проблема стала настолько большой, что необхо-
дим комплексный подход. Документ должен предусмот-
реть не только меры по противодействию незаконному 
игорному бизнесу, участие в этом государственных ор-
ганов, но и вовлечение в борьбу всего казахстанского 
общества. Это такая зависимость, от которой тяжело 
избавиться, поэтому тут важно идти на опережение, 
не давать вовлечься, даже не давать попробовать. Что 
можно сделать? Начинающего лудомана, то есть на 

начальном этапе, не видят друзья и родственники… А 
ведь они часто «кидают» одни и те же сигналы, к при-
меру, отходят от обычного образа жизни, часто просят 
деньги в долг, придумывая непонятные поводы, пропа-
дают из поля зрения, замыкаются в себе. Лечение на 
ранней стадии намного эффективнее, нежели лечить 
запущенного лудомана. Поэтому, если общество будет 
бдительнее, борьба с недугом будет более полноцен-
ной, потому что все незаконное у нас находит дырки, 
чтобы совершить свое злодеяние.

– Ерлан Карин также отметил, что, помимо неза-
конного, есть законный игорный бизнес, связанный 
с достаточно авторитетными фигурами. Как с этим 
бороться?

– Достаточно авторитетные фигуры, которые дер-
жат, в кавычках, «законный бизнес», при этом способст-
вующий моральному разложению общества, это и есть 
Старый Казахстан, с которым активно борется Глава 
государства, держа курс на справедливость, в чем его 
поддерживает казахстанское общество. Мы довольно 
молодое государство и имеем пробелы в законода-
тельстве, в том числе и с законным игорным бизнесом, 
а также его рекламой. Тут нужен такой инструмент, как 
Парламент, который должен быть более активным по 
данному вопросу. Я знаю нескольких депутатов, кото-
рые яро борются с лудоманией, составляя пакет доку-
ментов для корректировки законодательства. Нужно 
Парламенту это рассматривать быстрее. Это действи-
тельно очень влиятельные люди с длинными руками, 
способные тормозить эти процессы, и пока процессы 
стоят на месте, они и оперируют тем, что у них все в 
рамках закона, поэтому тут также нужен комплексный 
подход. 

– Также отмечалось, что есть проблема легаль-
ных букмекеров, которые ведут весьма агрессивную 
рек ламную кампанию, причем на фоне разговоров 
о борьбе с лудоманией. Улицы мегаполисов забиты 
рек ламой, интернет – баннерами и клипами. Каким, 
на Ваш взгляд, должна быть рекламно-маркетинго-
вая политика?

– Когда-то такая же борьба была с табачными и ал-
когольными изделиями, и она удалась, надо опираться 
на этот опыт. Вопрос вполне уместный, рекламы в горо-
де много, причем на центральных улицах, даже наши 
футболисты носят на своей форме рекламу букмеке-
ров. Зайдите на любой сайт посмотреть фильм, перед 
показом только реклама букмекеров, с прямым пере-
ходом на сайт, где можно совершать ставки. Это полное 
фиаско! Нам не хватает другой рекламы, социальной, в 
которой бы отчетливо говорилось о том, что игра – это 
плохо. Но такая реклама должна быть очень креатив-
ной, ибо «совковая» реклама, из категории «что такое 
хорошо, а что такое плохо» просто не работает. Мы 
живем в век преобладания информационных техноло-
гий. Есть такое выражение: «Кто владеет информацией, 
тот владеет миром», и сегодня оно приобрело прямой 
смысл! В государственных структурах работают так 
называемые специалисты, но, по всей видимости, они 
недорабатывают. Пора государству нанимать реальных, 
современных, креативных и дерзких маркетологов, ко-
торые путем интересных и творческих решений дадут 
результат. Кто стоит за рекламой букмекеров? Такие 
же маркетологи, и их на самом деле не так много, но 
какой они делают охват! Да, крутые маркетологи стоят 
намного дороже, чем типа специалисты, их заработная 
плата превышает в десять раз… Но ведь проблема при-
обрела масштабы национальной угрозы! Поэтому, пока 
не приняты законы рекламно-маркетинговой полити-
ки, борьба должна быть неослабной, адекватной той 
угрозе, какую создают сами букмекеры. Давайте при-
знаем, что проводимые ими кампании – инструмент 
действующий, и государство этому инструменту проиг-
рывает. Вопрос здесь стоит только один, это – кадры. 
Нужен такой же мощный отдел маркетологов, который 
будет играть на опережение своей рекламой. Ну а если 
смотреть в целом, нужен запрет подобной визуальной 
рекламы на законодательном уровне. Обоснование та-
кой необходимости есть, фактические цифры не лгут. 

– Сегодня мы видим, что во всех городах, практи-
чески везде агрессивно присутствует реклама бук-
мекерских контор. Рядом с объектами образования, 
госучреждениями и т. д. Нельзя ли полностью запре-
тить рекламу? 

– Чтобы запретить рекламу, нужны законодатель-
ные принципы, а изменение и дополнение закона 
– это долгий и тяжелый процесс. Хотя уже прошло 
достаточно времени после того, как инициативно 
поднимали этот вопрос некоторые депутаты, причем 
неоднократно. Я не знаю, может, действительно, авто-
ритетные фигуры мешают этому процессу. Мне нра-
вится, как участвует в данном процессе депутат Ма-
жилиса РК Елнур Бейсенбаев. Он тратит очень много 
времени на исследование данного вопроса. Искрен-
не надеюсь, что он добьется результатов, и в этом я 
активно поддерживаю его точку зрения касательно 
борьбы с развитием лудомании. По крайней мере, 
поддержка общества у него есть. А сегодня, с учетом 
развития социальных сетей, такая поддержка подки-
дывает хайп. Будем надеется, что скоро мы увидим 
закон, запрещающий подобную рекламу.

– Сколько казахстанцев на сегодняшний день 
страдают этим недугом? 

– Одну из статистик 2023 года, которую я слышал, 
дала экс-министр здравоохранения РК Ажар Гиният. По 
ее информации, их количество на тот момент составля-
ло около 36 тысяч человек. Впрочем, есть и другие дан-

ные, результаты опросов, которые пестрят заголовками 
в официальных СМИ. Например, такой: «Каждый пятый 
молодой человек в Казахстане страдает лудоманией – 
исследование». А это получается больше. В прошлом 
году я выступал на соответствующих слушаниях вместе 
с нынешними депутатами Мажилиса Парламента РК, а 
перед этим со своей организацией «Ассамблея жаста-
ры» мы провели опрос на Арбате города Алматы. Так 
вот наши результаты получились следующими. Среди 
опрошенных нами респондентов были такие пред-
ставители молодежи, которые даже не знали термина 
«лудомания». Из лично мною опрошенных количество 
задавших в ответ вопрос «А что такое лудомания?» со-
ставило почти 30%. А еще, как выяснилось, более 38% 
процентов не знают о том, что это психическая болезнь. 
27% признались что делали ставки, причем из при-
знавшихся все подтвердили, что участвовали именно 
через онлайн-букмекеров или играли в онлайн-играх, 
а также в онлайн казино. И еще важная пометка: все 
остались в стопроцентном проигрыше. Из них боль-
шинство пояснили: «Не знаю, возможно, попробую 
еще». Дополнительно мало кто обратил внимание на 
то, что существуют реабилитационные центры, хотя в 
интернете на этот счет много информации. Печальный 
результат, верно?

– По данным Министерства здравоохранения, в 
2023 году на динамическом наблюдении по поводу 
патологического влечения к азартным играм нахо-
дились 8 пациентов. По инициативе Министерства 
культуры и спорта был разработан законопроект, 
который должен был ужесточить ответственность 
представителей бизнеса за допуск к играм лиц млад-
ше 21 года. Какова эта ситуация на данный момент?

– Не могу сказать, какая ситуация с этой инициати-
вой на данный момент, но направление верное, потому 
что есть еще одна статистика, по возрастной категории. 
Результаты исследования показали, что каждый пятый 
из молодых людей в стране, страдающих лудоманией, 
находится в возрасте от 14 до 28 лет. Поэтому ужесто-
чение ответственности вполне приемлемо. 

– Какие у Вас прогнозы на будущее по данной 
проблеме?

– Тенденция плохая. Как я говорил и ранее, нужны 
комплексные подходы в борьбе, простого принятия 
закона будет мало! Потому что есть такое понятие – 
обходить закон или нарушать закон, и это часто про-
исходит. Так что ситуация в будущем может сложиться 
так, что появятся заголовки, сообщающие о том, что 
уже каждый четвертый или третий молодой казах-
станец страдает лудоманией. Ведь синтетические нар-
котики находятся под законодательным запретом, а 
ведь ситуация с наркотиками тоже входит в категорию 
угрозы национальной безопасности. Тут важно донести 
до каждого, что лудомания – это психическая болезнь, 
еще раз скажу, именно болезнь. Может быть, у многих, 
кто поймет это, наконец, промелькнет мысль, что даже 
если делать ставки, как любит говорить молодежь, про-
сто «ради прикола», то это может привести к болезни. И 
тогда, возможно, у них сработает мысленный стоп-кран. 
Но для этого уже нужна хорошая «новая» информаци-
онная политика в отношении лудомании, в реализации 
которой могут помочь только креативные люди, потому 
что нужная, но простая реклама уже не работает. Скажу 
как маркетолог, рынок требует новых подходов. Радует, 
что за эту проблему взялся лично Глава государства.

Рустам КАЙРЫЕВ: «ГОСУДАРСТВУ НУЖЕН 
МОЩНЫЙ ОТДЕЛ МАРКЕТОЛОГОВ, КОТОРЫЙ 
БУДЕТ ИГРАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ»

СОЦИАЛЬНАЯ СКАЗКА
Ежегодно более трех миллионов человек умирает 
в мире в результате употребления алкоголя
О вреде алкоголя принято говорить «дежурным» тоном, используя голую 
фактологию и цифры. Последствия употребления алкоголя выражены во 
всех возможных статистиках, от частных научных исследований до данных 
из статистических таблиц ВОЗ. По сей день каждый 20-й человек в мире 
умирает по причине негативного воздействия алкоголя. При этом динамика 
его потребления не снижается из года в год. 

И тянется это прямиком с эпохи 
неолита. С момента, когда человек 
начал практиковать употребление 
забродивших фруктов. Культура 
пития тесно вплетена в общество. 
И с самого детства нам демонстри-
руют возможность «насладиться» 
горячительным напитком в ком-
пании за праздничным столом, на 
светском мероприятии или даже 

за просмотром спортивного состя-
зания. 

Алкоголь повсеместно присутст-
вует в быту современного человека 
за счет привязки его употребления 
к социальным событиям и куль-
турным сторонам общественной 
жизни. Празднование Нового года 
– нужно выпить. Встреча выпускни-
ков – нужно «за встречу». Покупку 
автомобиля – нужно «обмыть». И 
подобные ситуации можно вспоми-
нать бесконечно. 

Мы живем в условиях отсутст-
вия морально-этических барьеров 
и высокой доступности алкоголя. 
Подпуская алкоголь так близко, в 
сферы социума и традиций, каждый 
из нас так или иначе рискует перей-
ти границы допустимого. Коготок 
увяз – всей птичке пропасть. 

Одной из распространенных 
форм алкоголизма является «бы-
товой алкоголизм», что в долго-
срочной перспективе может быть 
намного страшнее запойного 

пьянства и интоксикации. И мо-
жет сопровождать человека на 
протяжении всей жизни. При этом 
человек вполне контролирует ко-
личество выпитого. Казалось бы, 
а где проблема? Она выражается 
накопительной функцией недуга. 
Так сказать, держит человека в по-
стоянной, хронической стадии «на 
коротком поводке». 

С медицинской точки зрения, ал-
коголизм – это заболевание, кото-
рое протекает в довольно тяжелой 
форме. Отсутствие доз алкоголя в 
крови вызывает у больного физи-
ческую реакцию, то есть «ломку». У 

бытового алкоголика все устроено 
сложнее. 

Примерный спектр причин упо-
требления варьирует от распития 
«по праздникам», «в выходные 
дни», до выпивки после особо 
трудных рабочих дней. Алкоголь 
становится объектом поощрения, 
что, в свою очередь, повышает 
нравственную лояльность. Количе-
ство выпитого алкоголя, частота его 
приема, а также желание выпить 
начинают одолевать человека и 
вставать выше других его потреб-
ностей – семьи, работы, здоровья, 
будущих планов.

На этой теме не принято акцен-
тировать внимание. Но подавляю-
щее большинство примеров тяже-
лых форм алкоголизма, влекущих 
за собой зависимость, разрушение 
семей, смерть и прочий отнюдь не 
позитивный исход баловства с ал-
коголем, как раз-таки начинались с 
безобидных, казалось бы, посиде-
лок по пятницам после работы. 

Регулярное употребление алко-
голя приводит к преждевременно-
му старению. Продолжительность 
жизни людей, склонных к алкого-
лизму, на 30% короче среднестатис-
тической.

Алкоголь становится причиной 
множества болезней, таких, как 
цирроз печени, рак и сердечно-
сосудистые заболевания. Алкоголь 
становится причиной потери рабо-
ты, разводов и бездомности в мас-
совом порядке. 

Пить или не пить – каждый во-
лен выбирать сам. Но всегда стоит 
подумать о близких и родных. О тех, 
кто готов разделить с вами радость 
празднества и тяготы последствий. 
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ВОКРУГ СВЕТА 
ЗА 80 МИНУТ
В это воскресенье столичные театралы смогут отправиться 
в уникальное музыкальное путешествие. А все потому, что в 
«Астана Опера» представят оперно-географический концерт 
«Вокруг света за 80 минут» – это новая программа главного 
дирижера театра Алана Бурибаева.

– Публику ждет атмосфера музыкальных 
приключений и открытий, которую создадут 
симфонический оркестр, солисты и хор под 
руководством прославленного маэстро, – 
отметили в пресс-службе театра.

К слову, заслуженный деятель Казах-
стана, лауреат Государственной премии 
РК Алан Бурибаев в каждом сезоне раду-
ет слушателей «Астана Опера» новыми, 
непохожими друг на друга творческими 
проектами. Такие концерты – это не только 
возможность насладиться высококлассным 
исполнением музыкальных произведений, 
но и способ взглянуть на классическое 
искусство в часто неожиданном и увлека-
тельном ключе.

Название вечера само по себе обещает 
захватывающее путешествие, напоминая о 
приключениях героев Жюля Верна. Однако, 
в отличие от них, зрители смогут совершить 

кругосветное путешествие всего за 80 ми-
нут, погрузившись в музыкальную атмосфе-
ру различных стран и континентов.

– Нетривиальная программа концерта 
включает в себя как популярные арии и 
дуэты из опер, знаменитые симфонические 
произведения, так и редко исполняемые в 
мире опусы. Этот концерт подарит возмож-
ность окунуться в многообразие мира и 
пережить незабываемое музыкальное при-
ключение, – добавили в театре.

Среди выступающих – яркие и талант-
ливые артисты, солисты оперы – Салтанат 
Ахметова, Бибигуль Жанузак, Айзада Капо-
нова, Гульдана Алдадосова, Назым Сагин-
тай, Меир Байнеш, Медет Чотабаев, Азат 
Малик и другие. На сцене также выступят 
высокопрофессиональные коллективы 
хора и оркестра «Астана Опера», которые 
украсят своим талантом это музыкальное 
путешествие.

Концерт «Вокруг света за 80 минут» бу-
дет представлен на сцене Большого зала 
театра «Астана Опера» 31 марта.

ОТ ФРАНЦУЗСКОЙ 
АРИИ ДО ИСПАНСКОЙ 
САРСУЭЛЫ
Театр «Астана Балет» 
готовится вновь завоевы-
вать сердца зрителей на 
своих ежегодных гастро-
лях в Алматы. На сцене 
Almaty Theatre столичный 
коллектив представит раз-
ножанровую программу 
– классические и совре-
менные хореографические 
постановки, концерт 
оперной звезды Марии 
Мудряк, а также уникаль-
ную шоу-программу.

Седьмого апреля столичный театр от-
кроет свои гастроли концертом звезды 
мировой оперы Марии Мудряк в сопро-
вождении симфонического оркестра 
«Астана Балет». В качестве дирижера 
выступит Джузеппе Аквавива, а солис-
том вечера станет Дамир Садуахасов.

– В этот вечер шедевры итальянской 
оперы гармонично соединятся с лириз-
мом французской арии, романтика ав-
стрийской оперетты встретится с горя-
чей задорной испанской сарсуэлой, а 
известнейшая увертюра «Кармен» на-
полнит вечер волнующей атмосферой 
страсти и драматизма этой знаменитой 
оперы, – рассказали в пресс-службе 
«Астана Балет».

Второй день гастролей – 10 апре-
ля – ознаменуется авторскими спектак-
лями главного балетмейстера театра 
Мукарам Авахри. В первом отделении 
вечера поклонники хореографическо-
го искусства смогут насладиться бале-
том «Саломея» на музыку Фазыла Сая. 

Вдохновившись одноименным произ-
ведением Оскара Уайльда, хореограф 
сумела превратить балетное повество-
вание в философскую притчу, обнажив 
темные и светлые глубины человече-
ской души.

Во втором отделении вечера будут 
представлены хореографические ва-
риации на стихи Абая – яркий и фи-
лософский по содержанию спектакль 
«Язык любви» на музыку Рената Са-
лаватова, Карла Дженкинса и Хамита 
Шангалиева.

– Балет включает в себя восемь 
вариаций: Озарение, Сегiз аяк, Време-
на года, Көзімнің қарасы, Той бастар, 
Письмо Татьяны, Мольба поэта, Желсіз 
түнде, – пояснили в театре.

13 и 14 апреля состоится показ мас-
штабного спектакля «Ромео и Джуль-
етта» на музыку Сергея Прокофьева в 
хореографии Владимира Яковлева. По-
каз пройдет в сопровождении симфо-

нического оркестра под руководством 
Армана Уразгалиева. В балете удиви-
тельным образом переданы тончайшие 
психологические движения человече-
ской души, богатство шекспировской 
мысли, страстность и драматизм его 
первой из совершеннейших трагедий. 

А завершатся гастроли 16 апреля 
уникальной шоу-программой Melodic 
show в исполнении талантливых ар-
тистов, которые продемонстрируют 
новый, совершенно оригинальный 
формат концертов. В программе – яр-
кие и узнаваемые инструментальные 
произведения, джазовые и современ-
ные хиты в оригинальной аранжиров-
ке. Например, John Kander – New York, 
New York; Andrew Lloyd Webber – The 
Phantom of the Opera и другие разно-
жанровые номера.

Гастроли состоятся при поддержке 
Министерства культуры и информа-
ции РК.

ВОСПИТАНИЕ НАЧИНАЕТСЯ 
С КОЛЫБЕЛИ
Издавна Наурыз является не просто отчислением Нового 
года, но и символом весеннего обновления, торжества 
любви, плодородия и дружбы. Конечно, современное 
празднование отличается от древних традиций, 
но основные правила сохранились во многом благодаря 
мероприятиям, которые в дни празднования весеннего 
праздника проходят по всей стране. Особую роль 
в деле просвещения играют музеи, в фондах которых 
хранится великое множество артефактов, открывающих 
нам завесу тайн прошлого. В этом году Центральный 
государственный музей в Алматы в честь празднования 
Наурыза представил этнографическую выставку, ко-
торая рассказывает, насколько казахи уделяли особое 
внимание духовному и физическому развитию детей, 
начиная с момента их рождения.

«Тәрбие басы – тал бесік» – это не 
просто выставка. Это мероприятие, 
которое поднимает знамя казахского 
наследия, демонстрируя его много-
образие и богатство. В центре внима-
ния открывшейся в музее выс тавки  – 
колыбель, старинное национальное 
ложе для младенцев. Всего в экспози-
ции представлено порядка 15  детских 
колыбелей разных лет. Среди них – 
люлька, которой 120 лет. В фонд музея 
она попала в 2003 году. А до того, как 
стать экспонатом, в течение одного 
века в ней спали 26 детей четырех по-
колений. Кстати, передавать колыбель 
из поколения в поколение – это тоже 
старинная традиция казахского народа.

– Из имеющихся в фонде музея колы-
белей – это самая древняя, она создана 
из ветвей молодой ивы, без единого гво-
здя, а все ее составные части стянуты ар-

каном. Эту уникальную реликвию в фонд 
музея подарил известный художник и 
путешественник Таймас Нуртаев, – рас-
сказала руководитель отдела по хране-
нию фондов ЦГМ Маржан Жунусова.

Как рассказала она, для казахского 
народа колыбель имеет особое значе-
ние. Для кочевого образа жизни колы-
бель была удобна в плане компактно-
сти и легкого веса. К тому же ребенка 
в ней было безопасно перевозить на 
самые дальние расстояния.

– И наш народ всегда верил, что ко-
лыбель защищает ребенка от злых ду-
хов, – отметила спикер. – Поэтому акт 
первого укладывания младенца в ко-
лыбель, который совершала самая ав-
торитетная, уважаемая женщина семьи, 
считался особым моментом и сопрово-
ждался бесик-тоем. Без преувеличения, 
люлька – это один из символов нации, 
основа казахского воспитания, признак 
характерного образа жизни.

Помимо колыбелей на выставке, 
которая продлится до 15 апреля, пред-

ставлено более 70 дополнительных 
экспонатов. Среди них есть несколько 
түбек (горшок) и шүмек (мочеотводная 
трубочка) – специальные приспособле-
ния для младенцев. Большинство из 
них были найдены в ходе археологи-
ческих раскопок в древних поселениях 
Сарайшык и Талгар.

– Основной целью нашей выставки 
стало изучение казахского националь-
ного наследия, – отметила работник 
музея. – Также выставка и представлен-
ные на ней экспонаты подчеркивают 
тот факт, что наш народ всегда уделял 
большое внимание духовному и фи-
зическому развитию детей, начиная с 
момента их рождения. На самом деле у 
казахского народа есть два вида колы-
бели – обычная детская люлька и колы-
бель упокоительного характера. Это де-
ревянная подставка, на которой в свой 

последний путь отправляется скончав-
шийся, то есть последняя его постель. 
Таким образом, человек начинает свою 
жизнь и заканчивает ее в колыбели.

Традиционные казахские колыбе-
ли и сегодня используются во многих 
семьях. Современные люльки не силь-
но изменились, и поверья, связанные 
с ней, сохранились. Например, о том, 
что нельзя качать пустую колыбель или 
оставлять ее непокрытой, знают и ны-
нешние родители.

Кстати, во время форума под назва-
нием «Национальные традиции Вели-
кой степи», в рамках которого и откры-
лась этнографическая выставка, один из 
его участников – Алгазы Ернат – пере-
дал в фонд музея реликвию его семьи – 
колыбель, изготовленную в 1957 году. 
Посетители выставки также смогут уви-
деть ее в представленной экспозиции.

ГАСТРОЛИ

ЧЕЛОВЕК. 
ПРИРОДА. 
ВРЕМЯ
Сегодня в столице состоится 
официальное открытие арт-
выставки художника Сағынтая 
Алимбетова. Название 
экспозиции – «Человек. 
Природа. Время». Мероприятие 
пройдет в Президентском 
центре РК.

Сағынтай Алимбетов родился 3 февраля 
1953 года в Кызылординской области, Жана-
корганском районе. Член Союза художников 
Казахстана, член Союза дизайнеров РК. Автор 
герба города Актобе, герба Уилского района, а 
также стелы «Көктерек» в Актобе. Кроме того, 
Сағынтай Алимбетов – основатель и декан 
первого художественного факультета универ-
ситета имени К. Жубанова.

Центральная идея произведений Сағынтая 
Алимбетова – это гармония природы и чело-
века, вечности и жизни, выраженная в тесной 
взаимосвязи кочевых предков с космосом, их 
поклонение земле и небу.

Эксперты отмечают, что в своих работах 
художник смело использует цвет крупными 
плоскостями, на гранях контраста и вырази-
тельности раскрывает сюжетные образы, пе-
редает свои искренние чувства. Кроме того, 
присутствующая в работах некая небреж-
ность подчеркивает мастерство автора, при 
этом художественный язык древних мифов 
становится более понятным и доступным для 
зрителя.

Выставка «Человек. Природа. Время» про-
длится до 28 апреля.


